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En el interior de esta edición:

Situación de los
centro tecnológicos

de la UdeG

El rector general abordó el
tema de los rechazados ante

los diputados estatales
Margarita Alegría

En una sesión que duró cerca de tres horas, el rector
general de la Universidad de Guadalajara, doctor Víctor
González Romero, explicó a la comisión de educación
del Congreso del Estado el proceso de admisión a esta
casa de estudios, a petición expresa de los diputados esta-
tales por el problema de los rechazados.

El rector general de la UdeG reconoció que el proble-
ma de fondo es que la universidad no tiene cupo para
todos los aspirantes, por lo que al poner en marcha un
sistema de admisión de acuerdo con la aptitud
académica, el resultado fue un mayor número de recha-
zados (37,507) que de admitidos (32,303).

Calificó dicho proceso de transparente, ordenado y

seguro, bajo el criterio de seleccionar a los mejores, con
lo que se acabó con el vicio de los recomendados, "prueba
de ello es la cantidad de reclamos que hemos tenido de
gente que no le convenía, que vieron afectados sus
intereses".

El doctor González Romero acudió el pasado jueves
21 de septiembre por la tarde, al salón adjunto del recinto
legislativo acompañado por altos funcionarios de la propia
universidad, para contestar las preguntas de los miem-
bros de la comisión de educación formada por diputados
del Partido Revolucionario Institucional (PRI), y del Partido
Acción Nacional (PAN).

El rector general de la UdeG al admitir que la institu-
ción no ha crecido a la velocidad requerida, debido a la
falta de presupuesto federal y estatal, ya que mientras la

media nacional de subsidio por
alumno es de 6,100 nuevos
pesos, a la Universidad de
Guadalajara se le otorga en total
3,400 nuevos pesos, e incluso
señaló que "existen universida-
des, como la Pedagógica
Nacional, que reciben 70 mil
nuevos pesos por estudiante".

Finalmente, González Ro-
mero puntualizó que en los
próximos procesos de admisión
se dará una información más
clara y específica a la comuni-
dad, para evitar así confusiones
como las que generaron las
puntuaciones mínimas para in-
gresar a preparatorias y licen-
ciaturas.

El SUTUdeG hacia una nueva
cultura sindical
Silvia León

Puesto que la labor fundamental del secretario general
del Sindicato Único de Trabajadores de la Universidad de
Guadalajara (SUTUdeG) es la de vigilar permanentemente
el mejoramiento de salarios de los trabajadores, el
ingeniero Juan José Manzano Lozano, al tomar su protesta
en el auditorio Salvador Allende, hizo énfasis en este
compromiso, para el que cuenta con el respaldo del rector
general, y la participación de los trabajadores para
gestionar ante las instancias federales y estatales un
presupuesto adecuado.

Manzano Lozano resaltó que se impulsará con la
aplicación del Programa de Recuperación Salarial, que tiene
como objetivo generar una nueva cultura laboral y la
obtención de mejores percepciones salariales, a partir del
reconocimiento a la capacidad en el desempeño de las
tareas.
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Ante el rector general de esta casa de estudios, tra-
bajadores universitarios y delegados sindicales, el secre-
tario reconoció que la legitimidad y consenso de las
organizaciones sindicales ante los trabajadores y la so-
ciedad, constituyen una de las mayores prioridades y retos
sobre los cuales deberá conformarse una nueva cultura
sindical.

También reconoció la labor desempeñada por la com-
pañera Celia Fausto, quien consolidó la unidad y
superación de esta organización sindical en sus tres años
de gestión.

La ex secretaria del gremio, en una participación por
demás emotiva, se despidió de sus compañeros
agremiados y destacó que el SUTUdeG cuenta con sólidas
bases que coadyuvarán a consolidar el nuevo modelo del
sindicalismo en esta universidad, y agradeció "la confian-
za que depositaron en una mujer que sólo fue intérprete
de grandes anhelos de justicia" finalizó.w
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El problema en el número de rechazados es que la UdeG no tiene el cupo ni el presupuesto para solucionarlo
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La Universidad de Guadalajara conjuntamente con
el Congreso del Estado buscan bases más sólidas
para la elaboración de las leyes que  deben regir
nuestra entidad.
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Pierre Schori, en la Cátedra Latinoamericana Julio
Cortázar, ofreció a la comunidad universitaria tres
conferencias y una magistral sobre la situación
social, política y económica de América Latina,
Europa y Rusia
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El CEO actualmente es una de las empresas más
creíbles, aun cuando ha contendido con empre-
sas como Louis Harris y Gallup, señala la licencia-
da Georgina López, subdirectora de difusión del
Centro de Estudios de Opinión.
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El túnel del tiempo... de lluvias

NOSOTROS

Su voz auxilia a más de mil
personas cada día

Margarita Alegría

"Universidad de Guadalajara,
buenos días, le atiende Toña"...
Es lo primero que escucha la
gente cuando habla al conmuta-
dor del edificio Cultural y
Administrativo, le contesta María
Antonia Maldonado Hernández,
una de las tres operadoras que
integran la oficina.

Por dar un buen servicio, su
nombre fue publicado en un pe-
riódico local recientemente, por
un reportero que agradeció así la
ayuda tan amable y oportuna que
recibió de Toña, ya que cuando
se comunicó a la UdeG, no sólo
mandó su llamada al sitio exacto,
sino que además le proporcionó
la información que necesitaba.
Con cierta modestia, Toña
comenta al respecto: "Cuando
está en nuestras manos ayudar
a las personas, lo hacemos;
incluso después de que saliera mi
nombre en El Informador, gente
que ya reconoce mi voz, me llamó
exclusivamente para felicitarme,
estos son detalles que uno agra-
dece".

Para Toña la labor de una
telefonista también tiene sus
momentos desagradables, con
gente que no tiene nada que
hacer y habla únicamente para
decir obscenidades o groserías,
o a veces incluso las regañan, a
ella y a sus compañeras Irma
Leticia Jáuregui y María de Jesús
Marroquín, porque no contestan
rápido y hacen esperar a las
personas, aunque se trate de tan
sólo unos segundos.

Con cerca de cinco años de
experiencia en el conmutador, en
el turno de la mañana, Toña
afirma que su trabajo le gusta

porque conoce gente, aunque sólo
sea su voz, y el poderla auxiliar le
genera mucha satisfacción. Sin
embargo, reconoce que su
actividad resulta a veces muy
estresante, sobre todo en los días
anteriores al pago de nómina o en
la época de trámites universitarios,
ya que el número de telefonazos
aumenta.

Al respecto, explica que en una
ocasión contabilizaron por varios
días el número de llamadas que
recibían y resultó que el promedio
de llamadas por operadora fue de
219 cada hora; en su turno se
recibieron alrededor de mil 316, lo
que provoca que no se pueda
despegar del teléfono ni un
instante, ya que entra una llamada
tras otra y en el momento que
cuelga, recibe otra señal por la
misma troncal.

Luego de catorce años como
comerciante o trabajando en tien-
das departamentales como
demostradora de productos, Toña
hizo la solicitud para entrar a tra-
bajar en la Universidad de
Guadalajara en 1991, y desde en-
tonces atiende el conmutador.
Admite que cada día tiene que
prepararse más, para desempe-
ñarse mejor, por lo que ha soli-
citado una beca para estudiar in-
glés, ya que muchas veces le
llaman extranjeros y no puede
atenderlos, entonces canaliza la
llamada a alguna extensión don-
de sí hablen ese idioma.

Toña afirma que tiene la as-
piración de seguir estudiando, le
llama la atención la función de
las secretarias y espera pronto
poder desempeñarse como tal,
para darle un buen ejemplo de
superación a sus dos hijos.w

"Cuando está en nuestras manos ayudar a la gente lo hacemos"
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las escasas oportunidades de de-
sarrollo a que pueden acceder
las regiones bajo el actual
federa-lismo mexicano.

Su creciente y destacada
participación en los mercados
nacionales y de exportación, así
como la importante localización
de empresas extranjeras de alta
tecnología en la entidad durante
los últimos años han tenido que
ver con la capacidad de gestión
para nuevas inversiones, el me-
joramiento en la capacitación de
recursos humanos a nivel
técnico y profesional en sus uni-
versidades, así como con el
empeño por influir en el
mejoramiento del equipamiento
urbano, social y productivo.

El progreso del estado de
Jalisco en la dinámica económi-
ca nacional es indiscutible, si se
toma en cuenta que en 1993
logró participar con cerca del 11
por ciento del valor total de las
exportaciones manufactureras a
nivel nacional. A este dinamis-
mo han contribuido de manera
importante la industria eléctrica
y electrónica, así como las
maquila-doras y la industria de
materiales y equipos
audiovisuales (películas, cáma-
ras fotográficas, etc.), las cua-
les en conjunto representaron el

74 por ciento del valor total de
las exportaciones del estado.

Actualmente cerca del 96
por ciento de las exportacio-
nes de Jalisco tienen como
origen el sector manufacture-
ro, en el que las maquiladoras
desempeñan un papel muy des-
tacado. Dicho sector se ha
constituido en el principal ge-
nerador de empleo femenino,
ya que actualmente más del 62
por ciento de los empleados en
esta rama productiva son
mujeres.

A pesar de que la industria
de Jalisco está constituida por
pequeñas y medianas
empresas, en la que más del
50 por ciento tienen un pro-
medio de edad entre 1 y 6 años,
el desempleo se ha mantenido
en niveles inferiores que el
promedio nacional. Pues según
el Censo de Población de 1990,
en Jalisco la desocupación se
situó en 0.9 por ciento respecto
al total de la Población
Económicamente Activa. Y a
ello ha contribuido de manera
importante la participación del
gasto en obras públicas.

* Secretario Académico del Cen-
tro Universitario de Ciencias
Económico Administrativas

Dr. Javier Orozco Alvarado *

La grave crisis económica por
la que atravieza el país no sólo
ha tenido como consecuencia
una profundi-zación de las des-
igualdades en la distribución del
ingreso, sino también en las po-
sibilidades de los estados de
resolver localmente muchas de
las justas demandas que
reclama la población. A pesar
de ello, tradicionalmente los
gobiernos estatales han hecho
posible la generación de
procesos de diferenciación
regional, en la que algunos
estados de la república, mucha
veces a pesar de las
restricciones presupuestarias,
superan a la media nacional con
indicadores tales como, activi-
dad económica, niveles de bien-
estar, desarrollo social, etcéte-
ra.

Jalisco se ha caracterizado
por ser un estado en el que las
sucesivas crisis económicas por
las que ha atravezado el país
en las últimas décadas ha
tenido efectos menores com-
parativamente con otros esta-
dos de la república. Su partici-
pación activa en la dinámica
económica y en la vida política
nacional han hecho de Jalisco
un estado que, a pesar del cen-
tralismo, ha sabido aprovechar

Consideraciones
sobre la situación económica actual
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Minerva Ochoa

Con gran prestigio obtenido
gracias a las encuestas preelec-
torales en las que presentó los
resultados más cercanos a los
oficiales, el Centro de Estudios
de Opinión (CEO) de la Universi-
dad de Guadalajara que dirige el
licenciado César Morones Servín,
tiene actualmente la capacidad
necesaria para competir con las
empresas que se dedican a
sondeos de opinión a escala
internacional.

"Después de haber acertado
en los resultados electorales de
Guanajuato, Jalisco, Yucatán, Baja
California y Durango, además del
resultado nacional del 21 de
agosto de 1994, el CEO es una de
las empresas más creíbles, aun
cuando ha contendido con
empresas como Louis Harris y
Gallup" señala la licenciada
Georgina López, subdi-rectora de
Difusión, quien también lamenta
que debido a la situación
económica que atraviesa el país
el centro se ha visto en la
necesidad de reducir la cantidad
de trabajos de índole social,
dedicándose sobre todo a
atender contratos con empresas
privadas.

En este momento el CEO está
realizando encuestas preelecto-
rales en el estado de Michoa-cán,
en donde se llevarán a cabo los
comicios el 12 de noviembre
próximo. Las encuestas
preelectorales se harán los prime-
ros días de octubre y la primera
semana de noviembre.

"Otros proyectos que aún no
se concretan se refieren a encues-
tas de salida y conteo rápido en
los estados de Sinaloa y
Tamaulipas para el mismo 12 de
noviembre", informa el licencia-
do Javier de la Torre Velázquez,
jefe de información del CEO, y
aclara que son trabajos para
particulares.

Fuera del campo electoral, el
centro está llevando a cabo una
investigación regional que
comprende la comarca lagu-nera,
para determinar la actividad que
tiene Ferrocarriles Nacionales en
comparación con el transporte de
carretera, "este trabajo, que lleva
un 10 o 15 por ciento de avance,
es para una empresa
estadounidense que se dedica al
transporte de mercancías por vía
ferroviaria, y tiene interés en
comprar la concesión de la línea
de ferrocarril que sale de la
frontera norte hasta Torreón,
Coahuila. El estudio pretende de-

Nuevos proyectos de trabajo
del Centro de Estudios de Opinión

INVESTIGACIÓN COMPARESENCIA

El problema de rechazados
se resuelve con más
presupuesto
Margarita Alegría

Por segunda ocasión el rector
general de la Universidad de
Guadalajara, doctor Víctor
González Romero, acudió al
Congreso del Estado, esta vez para
explicar al pleno de la comisión de
educación los problemas
generados por el reciente proceso
de admisión a esta casa de
estudios.

Ahí, González Romero dijo que
para dar mejor cobertura a los
espacios estudiantiles es necesa-
rio que el gobierno federal destine
mayores recursos a la educación,
y que en Jalisco se abran nuevas
opciones educativas que dependan
directamente del estado. Agregó
que «es importante revalorizar las
carreras técnicas, ya que ahí es
donde faltan alumnos".

 Durante una sesión que se
prolongó más de lo programado,
cerca de tres horas, el rector de la
UdeG contestó a las preguntas de
los integrantes de dicha comisión,
formada por los diputados del
Partido Revolucionario
Institucional (PRI), Félix  Flores
Gómez, Mario Aldana Rendón,
Eliazer Ayala Rodrí-guez y Juan
García de Quevedo; así como del
Partido Acción Nacional (PAN)
Leonardo García Camarena,
presidente de la comisión, Joaquín
Salas Gallo, Daniel Amezcua, Ray-
mundo García de Guevara y Efrén
Flores Ledezma, quien presentara
la solicitud de comparecencia de
la máxima autoridad de la UdeG,
en relación con los rechazados de
la universidad, en los casos que
según la ciudadanía presentaban
anomalías.

El doctor González Romero dijo
que una de las principales
confusiones que generó este sis-
tema de selección, por primera vez
utilizado, fue la publicación de las
puntuaciones obtenidas por los

aspirantes admitidos, ya que no
se especificó quiénes solicitaban
ingreso a grados superiores o a
turnos nocturnos. Reconoció que
durante el proceso se registraron
errores en la captura de datos:
cuatro en el nivel medio superior y
dos en el superior, que ya fueron
corregidos para beneficio de los
alumnos.

En cuanto a los factores que
influyeron en que el número de
rechazados fuera mayor al de admi-
tidos, el rector general de la UdeG
puntualizó que se debió al
crecimiento poblacional, a la secun-
daria obligatoria, y principalmente a
la actual crisis económica que
padecen los mexicanos, lo que evitó
que estudiantes de instituciones pri-
vadas pudieran seguir en ellas solici-
tando su ingreso a la universidad
tapatía.

En su exposición, el doctor
González Romero dijo que el proble-
ma de cupo se dio sobre todo en las
preparatorias y centros universitarios
de la zona metropolitana de
Guadalajara, así como en los turnos
diurnos, donde la demanda rebasa
en mucho la infraestructura univer-
sitaria.

Con respecto a la orientación
vocacional, señaló también que el 65
por ciento de los aspirantes al nivel
superior, solicitaron su ingreso a
Medicina, Contabilidad, Administra-
ción y Derecho, cuatro de las 52 ca-
rreras que ofrece la Universidad de
Guadalajara, algunas de ellas no
alcanzaron a llenar sus cupos como
la de Economía, Veterinaria o
Agronomía.

Con respecto al nivel medio
superior, dijo que los jóvenes prefie-
ren el bachillerato general al técnico,
de donde salen incluso con un
certificado de profesional técnico, lo
que les permite encontrar trabajo más
fácilmente.w

El acontecer de los fenómenos que afectan a la comunidad es el objeto de estudio del CEO

terminar los volúmenes de
mercancía que fluyen con el
propósito de estimar qué tan rentable
es para ellos la inversión", abunda
De la Torre.

Además de esos trabajos, se
realizan cinco investigaciones al
interior de la UdeG, respecto al
establecimiento de carreras y
aceptación de productos
promocionales.

Creado en 1989 para atender
requerimientos de la Universidad
de Guadalajara, el Centro de
Estudios de Opinión se formaliza
como dependencia en 1991,
incorporado al Instituto de
Estudios Económicos y
Regionales (Ineser), según acuer-
do del Consejo General
Universitario (CGU), mismo que
en 1992 decide descentralizar al
CEO para que forme parte de las
empresas universitarias.

A partir de entonces, el CEO

atiende no solamente las de-
mandas de la UdeG, sino que ha
ampliado su cobertura a los
sectores privado y social. Para
lograr lo anterior se conforma-
ron las divisiones social, empre-
sarial y universitaria.

Hasta julio de este año el CEO

había elaborado 206 estudios, de
los cuales 33.8 por ciento se han
realizado a solicitud de
empresas, instituciones y orga-
nismos públicos y privados,
30.4 por ciento han sido para la

Universidad de Guadalajara y
35.8 por ciento corresponden a
investigaciones de iniciativa
propia que tienen carácter social
y cuyos resultados han sido
difundidos en medios de comu-
nicación locales, nacionales y
extranjeros.

Los estudios que se realizan
dentro de la división social son
financiados por el CEO y la uni-
versidad, esto debido a que son
de corte social y no tienen in-
tención de lucro, "el propósito
es que salgan a la luz pública para
informar cuál es el acontecer
hacia algún fenómeno que afecte
a la comunidad". Para llevar a
cabo este tipo de trabajos se
reúne un consejo de investiga-
dores encargado de decidir el
tema que se abordará. En el CEO

"procuramos hacer un estudio
social por semana".

El centro cuenta con perso-
nal altamente calificado que
recibe capacitaciones al ingresar
y antes de cada estudio, lo que
le ha permitido mantener su ca-
lidad y garantizar su confiabilidad
y confidencia-lidad; en estos mo-
mentos tiene un promedio de
diez estudios mensuales solici-
tados por empresas privadas, lo
que le permite ser una empresa
universitaria completamente
autofinanciable.w
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VISITAS A:
Museo de la Alhóndiga de Granaditas, Museo Diego Rivera, Casa
del Pueblo, Universidad de Guanajuato, Templo de la Compañía,
Plaza del Baratillo, Jardín de la Unión, Teatro Juárez, Templo de
San Diego, Basílica de Nuestra Señora de Guadalupe, Plaza de la
Paz, Palacio Municipal, Palacio Legislativo, Museo de las Momias,
Casa de las Leyendas, Monumento al Pípila, Mina de la Valenciana,
Museo Casa Miguel Hidalgo y Parroquia de los Dolores.

Hospedaje 3 días y 2 noches, Hotel 3 estrellas, base ocupación
cuádruple, Viaje redondo en transporte terrestre
2 desayunos buffet y 1 cena

COORDINACIÓN GENERAL DE SERVICIOS A UNIVERSITARIOS

INFORMES Y RESERVACIONES EN LA UNIDAD DE BIENESTAR
ESTUDIANTIL DE LA COORDINACIÓN DE SERVICIOS

ESTUDIANTILES
(ESCORZA No. 145, ESQUINA CON LÓPEZ COTILLA)
TEL. 826 36 42, 826 61 42,826 72 86 Y 825 88 88

EXT. 155 Y 159.

COORDINACIÓN DE SERVICIOS ESTUDIANTILES
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Balance de la presencia de México en la ONU
Cristina Félix

¿Qué ha pasado con la Organización de
las Naciones Unidas después de 50 años
de vida, cuál ha sido su trayectoria, sus
deficiencias, y sus aciertos? ¿Se debe re-
estructurar, revisar la integración del
Consejo de Seguridad, y el derecho de
veto?, estos cuestionamientos y otros
más serán analizados el 16 de octubre
próximo por destacadas personalidades
expertas en la materia que han sido in-
vitadas al acto conmemorativo del
cincuentenario de la fundación de la
Organización de las Naciones Unidas
(ONU), organismo internacional creado
en 1945 para sustituir a la Sociedad de
Naciones y cuya misión es salvaguardar
la paz mundial y fomentar la cooperación
económica, social y cultural entre todas
las naciones.

Así lo informó el director regional
centro y occidente de la Secretaría de
Relaciones Exteriores (SRE), Carlos García
de Alba, quien agregó que la ceremonia
es organizada por el Gobierno del Estado
de Jalisco, la Dirección Regional Centro y
Occidente de la SRE y la Universidad de
Guadalajara.
García de Alba dijo que a 50 años de ha-
berse creado la ONU es el momento de ha-
cer un balance. Es por ello que después
del acto oficial que se realizará en el
Paraninfo de la UdeG, se llevará a cabo un
seminario denominado "Balance de la pre-
sencia de México en la ONU", donde estará
como moderador el vicerrector general de
la Universidad de Guadalajara, doctor
Misael Gradilla Dammy.

En primera instancia, ha sido invitado
para participar en este seminario el ex
embajador de México ante las Naciones
Unidas, licenciado Víctor Flores Olea, con
el tema "México visto desde la ONU". De
igual forma el doctor Roque Carnero,
representante de la UNESCO (Organismo
Internacional para la protección de las
libertades humanas y el desarrrollo de
la cultura), hablará sobre México en esta
organización y el doctor José Antonio
Cuentas Zavala, representante en
nuestro país de la Unicef (Organización
de ayuda a la población infantil en los
países en vías de desarrollo), versará su
tema sobre la República Mexicana en di-
cha institución.

El seminario concluirá con la doctora
Thelma Ocon, directora del Centro de
Información de las Naciones Unidas en
México, quien ofrecerá su ponencia
"Acción del sistema de la ONU en México".
El funcionario comentó que a este acto
podrán asistir todos los interesados, so-
bre todo estudiantes que cursan las ca-
rreras de Ciencias Sociales, Internaciona-
les y Políticas, quienes tendrán la
oportunidad de hacer preguntas a los
ponentas una vez finalizada la ceremonia.

García de Alba recordó que el 24 de
octubre del presente año se cumplen los
50 años de existencia de la ONU y habrá
festejos en todo el mundo. De hecho
en Nueva York éstos iniciaron la última

Delia Lomelí

La biología molecular en el campo de la
medicina se ha desarrollado a pasos agi-
gantados en los últimos 20 años en los
países del primer mundo. La Universidad
de Guadalajara, apoyando el esfuerzo que
hace nuestro país por formar profesiona-
les en esta área, creó recientemente el
Instituto de Biología Molecular en
Medicina. Este instituto tiene como
prioridad llevar a cabo proyectos de
investigación que busquen solución a
padecimientos que aquejan a la población.
De esta forma se llevan a cabo continuas
actividades científicas, de actualización y
vinculación en las que participan
investigadores tanto del país como del
extranjero.

En el marco de esta premisa, del 11 al
14 de septiembre se llevó a cabo el II
Curso Internacional de Biología Molecular
en Medicina y el I Curso de Hepatología
Molecular, organizado con el apoyo del
Centro Universitario de Ciencias de la Salud

molecular y su aplicación en la medicina
moderna.

El director del Instituto de Biología
Molecular en Medicina del CUCS, doctor Juan
Armendáriz Borunda, señala que la biología
molecular también ofrece alternativas más
sensibles y tempranas para el diagnóstico
de otras enfermedades de origen
parasitario, con lo que se puede descubrir
más rápidamente una infección. Sin
embargo, los diagnósticos en general con
técnicas moleculares sólo se han realizado
en Estados Unidos.

En materia de biología molecular,
México vive un rezago de casi diez años
en comparación con países como Estados
Unidos y de Europa. La razón fundamental
del Instituto de Biología Molecular en
Medicina de organizar estas actividades
científicas, es precisamente difundir esta
nueva ciencia en la comunidad profesional,
puesto que la biología molecular se utiliza
cada vez más y México no puede quedarse
atrás. Es necesario entonces apoyar la in-
vestigación en esta área a través de la orga-
nización de más grupos científicos, como
este, en el país.

El doctor Armendáriz Borunda advirtió
que ya se tienen avances significativos en
Jalisco para el estudio de la hepatitis y
otros padecimientos hepáticos como la
cirrosis, uno de los principales problemas
de salud pública, causado por el alcohol,
que aquejan a la comunidad jalisciense.

El ciclo de conferencias cerró con un
homenaje al doctor Marcos Rojkind Maltuk,
quien ha hecho aportaciones importantes
al campo de la hepatología, una de estas
es el haber demostrado a escala mundial
la curación de la cirrosis  El doctor Rojkind
es profesor mexicano del Colegio de
Medicina Albert Einstein en Nueva York
desde hace ocho años y acreedor al Premio
Nacional de Ciencias.w

La biología molecular, una propuesta médica
que avanza con paso firme

CIENCIA

En materia de biología molecular México vive un rezago de casi diez años en comparación con países de Estados Unidos y
de Europa

Carlos García de Alba, director regional centro y occidente de la Secretará de Relaciones Exteriores
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semana de septiembre y en el caso de
México, se hará un magno aconteci-
miento en la ciudad de México y actos
conmemorativos en las principales ciu-
dades del país, como son los casos de
Monterrey y Guadalajara.

Cabe destacar que la ceremonia in-
augural que se hará en el Paraninfo de
la UdeG, estará encabezado por el go-
bernador del estado, Alberto Cárdenas
Jiménez, el rector general de esta casa
de estudios, doctor Víctor Manuel
González Romero y el director general
del Sistema para la Organización de las
Naciones Unidas de la SRE, embajador
Daniel de la Pedraja.w

(CUCS).
La biología molecular es una ciencia que
ha permitido llevar a cabo la implantación
de técnicas y razonamientos que
modifican radicalmente los conceptos y
procedimientos convencionales de
diagnóstico, prevención y tratamiento de
enfermedades crónico-degenerativas
como la hepatitis, el sida, cáncer, diabetes,
cirrosis y artritis reumatoide entre otras,
todas ellas patologías de gran impacto
social.

A los cursos asistieron líderes interna-
cionales en la materia: el doctor David
Shafritz, jefe del Liver Research Center de
Nueva York, el doctor Irwin Arias, jefe del
Departamento de Fisiología de la
Universidad de Boston; doctor Ruy Pérez
Tamayo, jefe de la Unidad Experimental
de la Universidad Autónoma
Metropolitana, y otros tantos
investigadores pioneros y líderes en la
aplicación de técnicas de punta de biología
molecular. Todos ellos unidos para exponer
los avances más importantes en el ámbito

CONMEMORACIÓN
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CENTRO DE ESTUDIOS DE GÉNERO
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Educación a distancia, una alternativa más para la
capacitación
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México revisará las leyes sobre el aborto: María Candelaria Ochoa
Minerva Ochoa

Con el propósito de analizar la situación
actual de las mujeres en el mundo, la
psicóloga María Candelaria Ochoa Ávalos,
profesora investigadora del Centro de
Estudios de Género (CEG) de la Universi-
dad de Guadalajara, asistió a la Cuarta
Conferencia Mundial de la Mujer 95,
realizada este mes en Beijing, China.
La profesora Candelaria fue en calidad de
representante de la Coordinación Regional
de Organismos no Gubernamentales
(ONGs).

La agenda de la Cuarta Conferencia
Mundial de la Mujer contemplaba varios
temas, como la problemática de las
mujeres indígenas, la de las mujeres cam-
pesinas, el medio ambiente, la responsa-
bilidad de los gobiernos hacia las mujeres
y otros; sin embargo, dos se destacaron
por ser los más controvertidos: el aborto
y la sexualidad. Al respecto, la profesora
Candelaria manifestó que si en la
Conferencia de Población llevada a cabo
en El Cairo se dijo que el aborto era un
problema de salud pública, "lo que las
mujeres queríamos era que en esta
conferencia se refrendara eso y se
reconociera que es una problemática que
viven las mujeres.

"Se aprobó revisar la ley para que las
mujeres que hayan abortado no reciban
una penalidad. En este tema tan discuti-
do, el Vaticano, como instancia monolítica
y además vertical, tuvo reservas, al igual
que los musulmanes. Afortunadamente
México no actuó igual porque sabemos
que en México se practican demasiados
abortos, específicamente en Jalisco, y
también se sabe que el 70 por ciento de
las mexicanas que abortan en México no
son ateas o budistas, son católicas, y
además son mujeres que tienen entre dos
y tres hijos, no son adolescentes que no
quieren tener el primer hijo.

"Creo que el Vaticano debería revisar el
planteamiento de que al aborto sólo
recurren las mujeres que quieren esconder
un desliz. Por lo pronto en México ya está
el compromiso de que se van a revisar
estas leyes".

Otro de los puntos más debatidos en
la conferencia fue la sexualidad. En este
caso se acordó que las mujeres tienen el
derecho al placer sexual y a ejercer libre-
mente su sexualidad, pero «también hubo
oposición de parte de todos los países
musulmanes y del Vaticano; nuevamente
se reservaron, sabemos que nunca hacen
alianzas los musulmanes con el Vaticano,
pero en estos temas del control de las
mujeres sí se unieron".

La investigadora señaló que en lo
referente a métodos anticonceptivos las
expectativas iban más allá de lo que se
obtuvo en la reunión, ya que "nosotros
hubiéramos querido que se declarara la
necesidad de investigar anticonceptivos
para los hombres, no sólo femeninos, y
de que estén al alcance de la población,
ya que en México, y concretamente aquí

en Jalisco, el sector salud no proporcio-
na una lista de anticonceptivos para que
uno pueda elegir, no hay variedad y tam-
poco informan sobre los efectos o reac-
ciones que se producen con el uso de los
distintos anticonceptivos. Nosotros
creemos que debe haber mayor respon-
sabilidad gubernamental y que la
anticoncepción no sólo atañe a las muje-
res sino a la pareja.

"Lo que sí se manifestó es que debe
existir la libertad para que las mujeres
utilicen anticonceptivos".

Por otra parte, la especialista dijo que
en la declaración final se reconoció que
en América Latina y el Caribe es priorita-
rio erradicar la violencia contra la mujer,
ya que representa uno de los problemas
más graves. Igualmente se insistió en la
importancia de lograr un desarrollo
sustentable, pues "se sabe que los países
más pobres son los de Africa, Améri-
ca Latina y las Antillas y que los más
pobres de los pobres son las mujeres,
por eso se hace necesario un desarro-
llo que garantice condiciones de vida
diferentes tomando en cuenta la situa-
ción femenina", y aclaró que para lo-
grar lo anterior es necesario promover
la participación política de las mujeres.

A escala nacional se observó que la
violencia, los problemas laborales y los
de salud son los más frecuentes; mien-
tras que en Jalisco son tres las propues-
tas que se consideraron urgentes, la pri-

mera se refiere a la necesidad de "que las
agencias especializadas en delitos sexua-
les se establezcan como debe ser, siguien-
do los lineamientos que oficialmente se
han establecido".

La segunda propuesta es que los pro-
gramas gubernamentales de apoyo a
mujeres en zonas rurales sean adecua-
dos, ya que "estos programas se estable-
cen como se cree que deben ser sin to-
mar en cuenta las condiciones reales de
esas mujeres", y el tercer punto es con
relación a que "se gasta mucho dinero en
tratar de atender la salud materno-infan-
til, pero en Jalisco se sigue presentando
el aborto clandestino, seguimos teniendo

un alto índice de cáncer y en realidad no
se aplica correctamente esa atención".

Como integrante del Centro de Estu-
dios de Género, Ochoa Ávalos llevaba la
postura de "rescatar la otra visión, la del
género masculino, porque sabemos que no
sirve de nada conocer qué pasa con las
mujeres sin tener en cuenta su relación con
los hombres". La participación de la
investigadora en la Cuarta Conferencia Mundial
de la Mujer, permite al CEG evaluar con
precisión hasta qué grado se pongan en
práctica en México las recomendaciones ema-
nadas de la reunión.w

CECAD

Más por la educación a distancia
Lucía López

Durante la Segunda Reunión de la Alianza
Estratégica para el Desarrollo de la Educación
a Distancia del occidente del país, se
concretaron diversos acuerdos encaminados
a impulsar esta modalidad en la formación
intelectual y técnica.

Capacitación a administradores
Los asistentes acordaron impulsar la ini-
ciativa de la Universidad Autónoma de
Guadalajara, de dar capacitación a los
administradores de educación a distancia.
Esta abarcaría el ámbito curricular, de
planeación, técnico, educativo, financiero
y de evaluación.

Educación continua
Los interesados se reunirán el 28 de octu-
bre próximo con representantes de
Educación Continua para reforzar la
colaboración mutua.

Diplomado en Gestión Ambiental
Asimismo, se anunció la puesta en mar-
cha del Diplomado en Gestión Ambien-
tal, que está encaminado a crear recursos
humanos capacitados en medio ambien-
te, tecnología y normatividad. El
diplomado, organizado por Cedec,
Conalep, SEP, Telecomm y UdeG, iniciará
el 8 de noviembre.

Telecomm:
tarifas, estudio, taller
Por su parte, durante la intervención del
gerente estatal de Telecomunicaciones de

México, ingeniero Juan Pablo Ramírez,
este dio a conocer las medidas adoptadas
por la dependencia que representa para
apoyar la educación a distancia. Darán
tarifas preferenciales  con 50% de
descuento a las transmisiones de
instituciones educativas, en octubre
tendrán funcionando ya un estudio de
grabación que le permitirá reducir 60% los
costos a las universidades y, a mediados
también de este mes, iniciarán un curso
de capacitación para grabación y
transmisión.

Editorial
En el ámbito de las publicaciones, la UdeG
dio a conocer la edición de su Tercer
cuaderno de educación a distancia; la
presentación será el 6 de octubre y contará
con la asistencia de los maestros Salvador
Acosta Romero, coordinador académico
de la UdeG y Oscar Bitzer Pittelkov.

La Segunda Reunión de la Alianza
Estratégica para el Desarrollo de la Educa-
ción a Distancia, se llevó a cabo el 25 de
septiembre en Universidad para la
Comunidad (Unico), de la Universidad Au-
tónoma de Guadalajara.w

María Candelaria, investigadora del Centro de Estudios de Género, asistió a la Cuarta Conferencia Mundial de la Mujer 95,
realizada en Beijing
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¿Quién se perdió
el descubrimiento de América? tema de Miguel Rojas

DESARROLLO

Lucía López

Miguel Rojas es un chileno que ha dedi-
cado gran parte de su vida a estudiar el
nuevo mundo, el significado de su descu-
brimiento y las repercusiones que tuvo.
Es filósofo, egresado de la Universidad de
Colonia, Alemania, y actualmente es
director del Centro Extremeño de
Cooperación y Estudios Iberoamericanos,
de España. Estuvo aquí, en Guadalajara,
en nuestra casa de estudios.

Para quien se perdió la presencia del
doctor Miguel Rojas y el descubrimiento
de América, tenemos algo de lo que el
filósofo virtió en sus dos conferencias:
"Identidad y alteridad", realizada en la
Facultad de Filosofía y Letras y "La repre-
sentación de América en el arte de
Occidente", llevada a cabo en la cafetería
del Museo de las Artes.

Sin pudor
En primera instancia, y recordando esa
polémica mundial que con motivo del
500o. aniversario del "descubrimiento" de
América, ocasionó el uso de este térmi-
no, Miguel Rojas se definió como lo hizo
en ese entonces. Dijo, "hay que hablar sin
pudor del descubrimiento; la polémica fue
absurda, el término es legítimo en todos
los sentidos -jurídico, político y filosófico-
, los europeos fueron los que vinieron y
descubrieron todo este mundo existente".

Desde que se pusieron en contacto las
dos culturas de los extremos del A-tlántico,
surgió la gran polémica y contradicción en
nuestros países en torno a la identidad y la
alteridad, dijo Miguel Rojas. "La alteridad es
la contradicción de nosotros mismos, 'somos'
en tanto nos vemos reflejados en los otros, y
con ello, perdimos el fundamento de nuestra
identidad".

Una de las pistas que nos ayudan a
comprender el desarrollo de esta contra-
dicción, señaló el filósofo chileno, son los
nombres que se le dieron al nuevo conti-
nente -Hispanoamérica, Latinoa-mérica,
Afroamérica, Iberoamérica, Indoamérica,
Panamérica,...- en donde se reivindicó la
identidad o se manifiestaron posiciones
coloniales. Aquí entre nosotros y sin
paréntesis, Miguel Rojas es autor del li-
bro denominado Los 100 nombres de
América que versa precisamente sobre este
tema.

El doctor Miguel Rojas considera que
en los inicios de este contacto, la imagen
de América en Europa fue imaginada y en
un principio el nuevo continente, por ser
extraño para ellos, reavivó los mitos
existentes de lo desconocido, acentuan-
do la identidad de superioridad de los
europeos, e imponiendo la de inferioridad
en el americano.

Pinceles y plumas
Durante más de los cinco siglos, la imagen
de América en Europa ha sido imaginaria.
Para ahondar en esta visión el invitado a

esta casa de estudios tiene un libro al
respecto, denominado América
imaginaria. En él como en su conferen-
cia "La representación de América en el
arte de Occidente", habla de las distin-
tas formas en las que el nuevo conti-
nente incidió en el quehacer artístico eu-
ropeo.

El doctor Rojas señaló que si bien el
descubrimiento de América fue una gran
esperanza para el viejo continente por re-

presentar un lugar nuevo dónde iniciar una
vida sin los errores de Europa, Cristóbal
Colón la consideró el paraíso terrenal. Su
influencia no fue fuerte en el arte.

En los inicios, algunos pintores sólo
representaron elementos aislados del pai-
saje americano; en la literatura existen tres
escritos, entre ellos una obra del drama-
turgo inglés William Shakespeare, titulada
La tempestad. Posteriormente, en las artes

"La imagen de América en Europa por más de cinco siglos ha sido imaginaria
M

IG
U

E
L 

S
Á

N
C

H
E

Z

gráficas empezó a tener mayor incidencia
la imagen de los indios, pero su imagen
también era inventada, sus figuras repre-
sentaban más a atletas griegos. En otra
época se privilegió más la naturaleza del
nuevo continente; aquí tuvo gran valor
artístico y científico lo realizado por
Humboldt. En la actualidad la imagen de
América en Europa se expresa en
películas, fotografías, cómics, etcétera,
y a pesar del tiempo de interrelación,
comentó el doctor Rojas, la imagen sigue
siendo distorsionada. En ella, agregó, ha
intervenido el carácter exclusivista de las
sociedades europeas y la actitud de
inferioridad que asumieron los
americanos, quienes, según el doctor
Rojas, deben emerger con la viveza de
su identidad.

12 de Octubre
El descubrimiento de América fue un
gran hallazgo, y la sociedad europea qui-
zá no comprendió la grandiosidad de
esto, señaló el filósofo chileno, pero con
América, se tenía la totalidad del mundo.w

Segundo Congreso Mexicano de Acústica
e Investigaciones de Vanguardia

COORDINACIÓN ACADÉMICA

de los que en ella habitamos las que están
viéndose notablemente afectadas y
evidentemente poco atendidas.

Por otra parte, se presentó un
sintetizador de voz por sílabas en espa-
ñol, por el profesor e investigador Felipe
Rolando Menchaca García; se analizó la
conveniencia de fabricar un sintetizador
por sílabas en español, pues a través de
la historia científica se han ido dando
desarrollos importantes en la comunica-
ción de la voz, pero el rezago evidente
sobre todo en decisión y voluntad, han
impedido que esta necesidad se haya
atendido cabalmente hasta ahora. El
sintetizador está construido  sobre la pla-
taforma de una computadora personal
equipada con una tarjeta de audio de uso
común; el elemento principal del
sintetizador es un banco de datos de los
sonidos de las sílabas.

En resumen, los trabajos realizados
por el equipo de investigadores y acadé-
micos muy pronto arrojarán luz inteligente
y metódica sobre uno de los problemas
más acuciosos que estudia la ciencia. Las
áreas de la investigación son muchas y
muy complejas, sin embargo, se advierte
que de congresos como estos pueden
surgir soluciones prácticas a los fenóme-
nos de la acústica.w

actuales de la zona metropolitana de
Guadalajara, así como la presentación de
conclusiones que se expondrán a las au-
toridades y a la opinion pública.  De igual
manera se presentarán los trabajos captu-
rados en una memoria de control.

Se comprobó que elementos tales
como el ancho de las calles y la presencia
de áreas verdes, son factores atenuantes
de ruido y elementos necesarios a consi-
derar en la adecuación de las vialidades.
También se concluyó sobre la necesidad
de profundizar en la percepción social del
ruido, para conocer los efectos  que está
teniendo este contaminante en la salud
de la población y sugerir acciones de
prevención y control. Los estudios  en
la zona metropolitana de esta ciudad son
los más reveladores,  pues muestran que
los índices de ruido sobrepasan
considerablemente los límites permiti-
dos.

En este mismo rubro, se dijo que se
requiere de una serie de medidas para
combatir el problema del ruido en la ciu-
dad, y esa es tarea tanto de las autorida-
des de gobierno como de las instancias
de investigación y ciudadanía en general;
participar en la medida de sus posibilida-
des para controlarlo y atenuarlo, ya que
son las condiciones de bienestar y salud

Silverio L. Araiza

El pasado 21 de septiembre dio inicio el
Segundo Congreso Mexicano de Acústi-
ca, con la participación de la Universidad
de Guadalajara, el Instituto Mexicano de
Acústica, la Universidad Autónoma de
Nuevo León, el Colegio de Ingenieros en
Comunicaciones y Electrónica, el Instituto
Politécnico Nacional y la Escuela Superior
de Ingeniería Mecánica y Eléctrica
(Zacatenco); también la iniciativa privada
se sumó a este esfuerzo.

El maestro Salvador Acosta Romero,
coordinador académico de la UdeG,
mencionó que "la importancia que re-
visten estos congresos es que propi-
cian la reunión, participación, discusión
y análisis, por parte de profesionales
en la disciplina acústica; teniendo el
Instituto Mexicano de la Acústica la
tarea de formar a sus integrantes y las
diferentes organizaciones interesadas".

En el congreso se planteó el tratamien-
to del sonido y ruido ambiental, las dis-
tintas tecnologías en materia de
sonorización, teorías sobre los fenóme-
nos acústicos mediante operaciones de
sensores ultrasónicos, etcétera. Pero lo
que más llamó la atención, fue la posi-
ción de los estudiosos para afrontar el
problema del ruido en las circunstancias
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Notas
académicas

Buscan mejorar
la labor legislativa en Jalisco
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CONVENIO

Minerva Ochoa

A través del Acuerdo Universitario para
el Desarrollo Sostenible del Estado de
Jalisco (Acude), la Universidad de
Guadalajara, por medio de la Unidad de
Vinculación, pretende reafirmar y hacer
más productivo el compromiso que tiene
con la sociedad jalisciense.

El Acude será firmado por el Consejo
Social de la UdeG, que es la instancia
representativa de la sociedad civil, por el
doctor Víctor Manuel González Romero
como representante de la universidad, y
por el gobernador Alberto Cárdenas
Jiménez como testigo de honor. El
documento ha sido presentado por el
rector general a la cúpula empresarial, al
gobierno de Jalisco, al Congreso del
estado y a organismos no gubernamen-
tales.

El Acude está conformado por cua-
tro programas que buscan atender las
necesidades de diversos sectores de
Jalisco: el Programa de Apoyo al Sector
Productivo (Produce), el Programa de
Apoyo a la Administración Pública (Ad-
ministra), el Programa de Apoyo al De-
sarrollo Social (Comparte) y el Progra-
ma de Divulgación de la Ciencia y la
Cultura (Divulga).

En este contexto, la Unidad de Vincu-
lación, cuyo titular es el maestro Víctor
Ramos Cortés, tiene la misión de impulsar
las acciones encaminadas al
cumplimiento de los cuatro programas,
acompañar tanto al consejo social como
al rector general y de ahí extender las
actividades vinculatorias a toda la red
universitaria.

Para que la vinculación sea efectiva

en todo el estado, actualmente se está
fomentando la formación de consejos
sociales en cada uno de los centros uni-
versitarios, esto con el propósito de que
se conozcan en el interior de la universi-
dad las necesidades particulares de cada
región; se está creando la red operativa
que contempla que en cada centro haya
un responsable de vinculación debida-
mente capacitado, y se están organizan-
do comisiones de trabajo con los diver-
sos sectores sociales. También se están
impartiendo los cursos para vincu-
ladores.

La apertura de la Universidad de
Guadalajara para atender de manera
pertinente a la sociedad se extiende in-
cluso hasta el terreno de los planes de
estudio, ya que "nosotros podemos, con
la experiencia que ya tenemos y la de esta
sociedad que ya cambió, impactar la
currícula, adecuar nuestros planes de
estudio a los requerimientos sociales",
señala el maestro Ramos Cortés y abunda:
"En la universidad trabajamos a futuro y
tenemos que saber lo que la sociedad
requiere en cinco años, entonces debemos
estar cerca de la sociedad para que nuestros
egresados respondan a ese reto".

El primer beneficio que la vinculación
puede ofrecer a la población estudiantil
sería saber cómo tienen que prepararse
los profesionales del futuro, y cuáles son
las líneas de investigación que requiere
su comunidad para garantizar en mayor
medida la incorporación de egresados a
actividades remuneradas. Es impor-
tante destacar que la Universidad de
Guadalajara es la primera en el país que
toma la decisión de hacer de la vinculación
una política institucional.w

Están en marcha
las actividades de vinculación

ACUDE

Lucía López

Para que la elaboración de leyes sea más
acorde con las necesidades de la socie-
dad, es pertinente que se reúnan diversos
aspectos: conocimiento de esa realidad en
la que se quiere incidir y conciliación de
intereses de los implicados,
fundamentalmente.

La Universidad de Guadalajara, conjun-
tamente con el Congreso del estado,
busca bases más sólidas para la elabora-
ción de las leyes que rigen en nuestra
entidad. Por tal motivo, el pasado  21 de
septiembre en la Cámara de Diputados las
dos instituciones signaron un convenio de
colaboración e intercambio, en donde se
comprometieron a realizar esfuerzos
conjuntos en pro de una mejor labor
legislativa y, por ende, en un mejoramiento
de la vida social.

El convenio fue signado por el rector
general de la UdeG, doctor Víctor Manuel
González Romero, y el presidente de la
Comisión de Tesorería del Congreso,
diputado Tarcisio Rodríguez Martínez. El
acto se llevó a cabo en el Congreso de
Jalisco con la asistencia de funcionarios
de esta casa de estudios y diputados de
la LIV Legislatura.

Con este convenio las instituciones
buscarán:

- Realizar trabajos tendientes a pro-
porcionar información, basada en investi-
gaciones, para que las comisiones legis-
lativas puedan elaborar sus anteproyectos
de ley.

- Formar recursos humanos.
- Desarrollar investigación, difusión y

extensión en materia educativa, científica
y cultural.

- Contar con un banco común de in-
formación.

- Publicar los trabajos realizados.
Al hacer uso de la palabra, el rector

general de esta casa de estudios señaló
que la universidad  respalda este proyecto
con sus "204 años de tradición académi-
ca, nuestros investigadores nacionales,
posgrados de excelencia, estructura en red
que, prácticamente, cubre la totalidad de
la geografía jalisciense y nuestra propuesta
concreta de vinculación: el Acuerdo Uni-
versitario para el Desarrollo Sostenible de
Jalisco".

A partir de este compromiso, que
tendrá vigencia durante el periodo de la
LIV  Legislatura, las instituciones están
comprometidas, de acuerdo con sus ne-
cesidades: la Universidad de Guada-lajara,
por ejemplo, a otorgar los apoyos técnicos,
académicos, científicos y culturales que
se le requieran.

Del convenio podrán surgir diversos
acuerdos específicos de colaboración, de
repercusión inmediata como la puesta en
marcha, el mismo 21 de septiembre, del
Diplomado en Derechos Humanos.

Los representantes de la UdeG y del
Congreso de Jalisco expresaron su beneplá-

cito porque este tipo de colaboración e
intercambio redunde en un mejoramiento

del entorno social de los jaliscienses.w

El rector general y el presidente de la Comisión de Tesorería del Congreso, Tarcisio Rodríguez Martínez

Temas del Diplomado en  Derechos
Humanos
El Diplomado en Derechos Humanos,
inaugurado el pasado 21 de septiem-
bre en el Departamento de Estudios
Jurídicos del Centro Universitario de
Ciencias Sociales y Humanidades
(CUCSH), abarcará temas como el po-
der público y los derechos humanos
en México; la administración de justi-
cia en México; la seguridad pública en
la federación, los estados y munici-
pios; la seguridad nacional y los
derechos humanos; la sociedad civil
y los derechos humanos; la
democracia y derechos humanos de
los pueblos indígenas; los derechos
humanos en Chiapas y uso alternativo
del derecho. La idea de realizar este
diplomado surgió de una iniciativa
para que Jalisco cuente con recursos
humanos capacitados en la materia,
con el propósito de promover la cultura
de respeto y profundizar en el
conocimiento y manejo de los
instrumentos asequibles para la de-
fensa de los derechos humanos.w

Programa de nivelación para
maestros de Arte
Como única ocasión y dedicado ex-
clusivamente a maestros de Arte de
alta capacidad, el Programa de
Nivelación para Maestros de Arte del
Centro Universitario de Arte,
Arquitectura y Diseño (CUAAD) durará
un año. El motivo es que sólo
participarán maestros del centro de
gran experiencia profesional pero sin
títulos académicos. El rector del CUAAD

explica que se trata sobre todo de un
acto de justicia para esa gente valiosa,
que por carecer de un papel que avale
sus conocimientos no puede
participar en  promociones o estudios
en el extranjero, lo que afecta inclusive
a la tarea de llevar el arte mexicano al
nivel que se merece.

Son cerca de 50 maestros que for-
marán esta primera generación de li-
cenciados en Arte, y ellos son ejemplo
de superación para el personal docen-
te de esta y otras universidades.

El tiempo normal de esta nueva li-
cenciatura será de cuatro años.w

La biblioteca del futuro
A un año de su apertura, el Centro de
Documentación y Sistemas de Infor-
mación (Cedosi) del Centro Universi-
tario de Ciencias de la Salud (CUCS),
está en camino de convertirse en una
"biblioteca del futuro"; es decir, un cen-
tro de información computarizado que
formará parte de la red de bibliotecas
del futuro, encabezadas por la
National Library of Medicine, en Esta-
dos Unidos. El objetivo del Cedosi es
brindar a los usuarios la información
más especializada en el campo de la
medicina a través de la mayor
tecnología, y sensibilizarlos sobre lo
que es la cultura en la información en
la actualidad. El Cedosi está en vías
de ampliar sus instalaciones debido
a la demanda que experimenta. w

Aniversario de la UdeG
El 12 de octubre próximo se celebrará
el doscientos tres aniversario de esta
casa de estudios. Para su conmemo-
ración se realizarán una serie de acti-
vidades. w
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Urgente reforzar y promover el proyecto
de educación tecnológica en la UdeG

POLITÉCNICOS

Cristina Félix

En la actualidad, ante las necesidades del
país que atraviesa  una seria crisis, y ante
la apertura del Tratado de Libre Comercio
(TLC) entre México, Estados Unidos y
Canadá, es de vital importancia promover
y producir técnicos profesionales. Así
coincidieron en señalar autoridades del
Sistema de Educación Media Superior (SEMS)
de la Universidad de Guadalajara, así como
directivos de las escuelas politécnicas de
Guadalajara y Belenes de esta casa de es-
tudios.

La QFB Ruth Padilla Muñoz, directora
del SEMS de la UdeG, informó en primera
instancia que hay tres tipos de educación
técnica en la universidad. Por una parte,
están las carreras bivalentes, que además
tienen la posibilidad de acreditar
bachillerato de cuatro años, como son los
casos de las escuelas politécnicas de
Guadalajara y Belenes, la Escuela Regional
de Educación Media Superior de Ocotlán
(EREMSO), en donde también se ofrecen
carreras de carácter politécnico y una
variante en el municipio de Etzatlán, bajo
la coordinación de la Escuela Politécnica
Belenes, donde se imparte la carrera de
Técnico Profesional en Informática.

La segunda modalidad es la de carác-
ter terminal, como es el caso de Enferme-
ría en la población de Ocotlán y finalmente
el caso del bachillerato técnico, donde los
jóvenes tienen siete opciones diferentes
que son de reciente apertura
(prácticamente llevan un año funcionan-
do), de donde egresan con el certificado
validado por la Dirección de Profesiones
en la ciudad de México.

En el caso de las escuelas politécnicas
(que abordaremos en esta ocasión), Padilla
Muñoz dio a conocer que en los últimos
años "hemos visto una disminución
sensible en la demanda de admisión,
específicamente en la Escuela Politécnia
de Guadalajara; sin embargo,
curiosamente han repuntado los aspiran-
tes a la Escuela Politécnica Los Belenes y
a la regional de Ocotlán". No obstante,
hizo notar que si bien este semestre no
se tuvo aspiración directa de los jóvenes
al Politécnico Guadalajara, se saturaron
totalmente las plazas con el problema que
se tuvo en la universidad de los no
admitidos.

"Pero en términos globales, sin enfo-
carnos a una sola escuela, sí hemos teni-
do un incremento sustancial en la matrí-
cula en el área de educación técnica en
todas sus variantes", agregó.

Advirtió que en el caso concreto de
los politécnicos de la UdeG, uno de los
factores que ha sido importante para la
disminución de la demanda es el tiempo
de escolaridad, que es de cuatro años, y
quizá por ello los bachilleratos técnicos
estén teniendo mayor demanda en la
actualidad.

La QFB Ruth Padilla considera que la

Sí se necesita hacer promoción a
pesar de estar saturados

La promoción a nivel secundarias sí es

necesaria, pues de esta manera se logra-

rá tener a los mejores muchachos en las

carreras técnicas profesionales de la

Universidad de Guadalajara. Así lo seña-

laron el coordinador académico de la

Escuela Politécnica de  Guadalajara, Je-

sús Neri Vázquez y el director de la Es-

cuela Politécnica Belenes, Noé Figueroa

Solís.

En el caso de la Escuela Politécnica

Guadalajara, Neri Vázquez recordó que

en los últimos cinco años se eliminó la

difusión de estas carreras técnicas por la

excesiva demanda que se tuvo por mu-

cho tiempo. Además, hubo un cambio en
el calendario de recepción de documen-
tos en la universidad que dificultó a los
estudiantes de secundaria tener su
documentación a tiempo, ya que en el
"poli" solamente tenemos el calendario B,
por las limitaciones existentes en los
laboratorios y talleres. Agregó que es muy
difícil precisar si existe alguna razón de
ausencia de solicitantes en razón directa
de la calidad académica, porque los
jóvenes de secundaria tienen muy poca
percepción de lo que es una calidad
educativa.

Actualmente, dijo que la Escuela
Politécnica de Guadalajara está a toda su
capacidad (2 mil 357 estudiantes). Esto
es porque se tiene una área común que
se cursa en dos semestres y es donde se
presenta el cuello de botella, ya que lue-
go se abre a ocho carreras, donde algu-
nas tienen sobresaturación, como son las
áreas de mecánica, electricidad y químico
industrial.

Por su parte, el director del Politécni-
co Belenes reconoce que sí hace falta
promoción, pero se pregunta ¿hasta qué
punto podemos hacer una muy buena
promoción, si no tenemos la oferta en
cuestión de la capacidad para ingreso?

Figueroa Solís dijo que esta escuela
tuvo etapas significativas: las primeras
dos generaciones fueron muchachos re-
chazados de las preparatorias que sólo
buscaban su certificado de bachillerato.
Sin embargo, conforme se fue afianzan-
do "empezamos a tener solicitudes direc-
tas, de ingresar para estudiar una carrera
técnica. Empezamos con 50 muchachos,
luego con 100, ahora se cubrió totalmente
la capacidad de ingreso: 280 alumnos,
quizá porque están con el espejismo de la
carrera de Computación, que es la moda".
Actualmente se tiene una matrícula de mil
280 alumnos en los dos turnos, cifra sig-
nificativa en relación con las primeras ge-
neraciones. De estos, el 80% cursa la
carrera de Técnico Profesional en Infor-
mática.

Reconocen serias limitaciones en
equipo y espacio

En las escuelas politécnicas de
Guadalajara y Belenes, directivos, maes-
tros y estudiantes no dejaron de recono-
cer que el principal problema existente
es la falta de equipo y espacio en los
talleres. Esto, dijeron, impide que se
puedan realizar los programas académi-
cos al nivel que sería deseable.

El coordinador académico de la Es-
cuela Politécnica de Guadalajara, Jesús
Neri Vázquez, dijo que "hace 20 años que
nos dan a cuentagotas el presupuesto, por
lo tanto la renovación de equipos se ha
visto seriamente afectada y los maestros
responsables de las materias, sobre todo
de los talleres y laboratorios, se están
enfrentando a serios problemas para salir
adelante.

"De hecho es la buena voluntad y el
entusiasmo de la comunidad académica
del politécnico lo que ha sacado adelante
este proyecto, pues de otra manera yo
ya hubiera reventado, ya que mantener
funcionando equipo que tiene hasta 20
años o más es una verdadera hazaña".

Luego advirtió que ciertamente el país
está igual, "no está tan sofisticado en su
tecnología como para que los muchachos
se enfrenten a ese grado de dificultad".
La industria en México, en su gran
mayoría es micro y pequeña, de hecho el
65 por ciento de la industria, según el
Instituto Mexicano del Seguro Social
(IMSS), tiene menos de diez empleados,
por lo que no puede tener un gran equipo
sofisticado, excepto que sea una empresa

muy especializada. Agregó que estas

empresas lo que necesitan es gente que

mantenga esos equipos funcionando, y

perspectiva es lograr que los politécni-
cos y en general las escuelas técnicas
puedan tener mayor demanda y para ello
es urgente dar mayor difusión a nivel
secundaria. "Creo que uno de los esfuer-
zos más grandes que tiene que hacer la
UdeG en conjunto con el sistema de
educación en Jalisco, es establecer la
manera de difundir toda la oferta educati-
va del estado en las secundarias, no sólo
de la universidad, sino de los otros
sistemas educativos".

Recordó que el politécnico siempre
había saturado sus lugares a base de co-
municación entre los propios jóvenes, pero
ahora ante el enorme número de
muchachos que egresan de secundaria y
la demanda cada vez más amplia de la
educación a nivel medio superior, se hacen
mucho más importantes las estrategias
de difusión.

"Si logramos hacer una buena difu-
sión de lo que es la oferta educativa de

los politécnicos, seguramente tendremos

un repunte importante a corto plazo. Lo

esencial es lograr ofrecer una verdadera

imagen de lo que son las carreras técni-

cas, a pesar de que son de cuatro años,

pero que permite a los muchachos obte-

ner un doble título al egresar, es decir,

certificado y título de técnico profesio-

nal, garantía de trabajo mientras conti-

núan sus estudios de licenciatura".

En este sentido, añadió que en las

escuelas politécnicas de la Universidad de

Guadalajara, nunca ha habido duda por

parte de los muchachos  en cuanto al

certificado que se les expide  para que

puedan continuar sus estudios de licen-

ciatura, aunque ahora es menos la inquie-

tud  por la apertura de la UdeG  para

admitir  a jóvenes que hayan cursado su

bachillerato en cualquier sistema

educativo en el país.
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Ante la apertura del TLC es vital producir técnicos profesionales
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Campos de acción

nos vamos a quedar con los brazos cru-
zados. Estamos concientes de los pro-
blemas económicos que atraviesa la uni-
versidad y el país, y pretendemos echar
a andar un patronato de padres de familia
para lograr apoyos extras. Trataremos de
lograr que la escuela sea autofinanciable,
que se produzca algo hacia la industria
para lograr recursos propios y mejorar
los equipos y los talleres, así como el
espacio, que es reducido a causa de que
la Preparatoria 10 se instaló en Belenes
(hace dos años) y obligó a disminuir
grupos, coadyuvado por la poca demanda
que había y que aún es escasa porque
falta promoción".

Sobre el particular, la QFB Ruth Padilla
informó que «estamos en un proceso de
mejoramiento de instalaciones. Ya hemos
hecho algunas inversiones en la Escuela
Politécnica de Guadalajara, sobre todo de
nivel de mantenimiento correctivo.
Emprenderemos muy pronto las de
mantenimiento preventivo, y esperamos
que en 1996 ya se pueda entrar en serio a
lo que es equipamiento.

Estrategias para la educación técnica

En la Dirección del Sistema de Educa-
ción Media Superior de la UdeG, cons-
tantemente se revisan los planes de estu-
dio para lograr una vinculación mayor con
las empresas, informó la QFB Ruth Padilla,
titular de la dependencia, quien dijo que
actualmente se hace la revisión curricular

de los planes de estudio del politécnico
que en este momento "pareciera que tiene
una carga horaria demasiado amplia".

Consideró que hay que revisar si efec-
tivamente es el mejor modelo a seguir,
pero lo más importante es que se tengan
estrategias para equipamiento de las escuelas
técnicas que "definitivamente en este rubro
son las que más dinero cuestan, y en los
últimos años muy poca cantidad de recursos
frescos se les ha asignado".

Ruth Padilla dijo que se refuerza la
vinculación con las empresas a través de
la Dirección de Educación Técnica.
Actualmente se emprenden actividades
novedosas, como por ejemplo: ya se está
trabajando con la Academia de Viajes,
A.C, que  agrupa a una serie de empre-
sas importantes como son American
Express, IBM de México, KLM , Mexicana
de Aviación, hoteles como Hyatt, Nikko
de México, El Presidente, Camino Real,
entre otras empresas, con el propósito
de ofrecer diplomado en servicios tu-
rísticos para jóvenes de Puerto Vallarta,
a través de un convenio con esta acade-
mia. Asimismo, se exploran novedades
interesantes con Teléfonos de México
para formar técnicos en telecomunica-
ciones con una fuerte inversión de
Telmex para la UdeG. En términos ge-
nerales "estamos en proyectos de revi-
sión, de nuevo diseño en oferta educativa
y de difusión, impulso y mayor inversión
para el área de educación técnica en el
nivel medio superior", puntualizó.w

esto sí lo desarrollan en la Escuela
Politécnica de Guadalajara.

Sin embargo, aclaró que estas limita-
ciones de equipo "no nos están impidien-
do que salgamos a base de esfuerzo extra
que desarrollan los profesores. En
definitiva, las autoridades de la Universi-
dad de Guadalajara, en rectoría y en la
dirección del SEMS existe una gran pre-
ocupación por mejorar las instalaciones
y el equipo, aunque la falta de recursos
impide que estas buenas intenciones lo-
gren su fin", comentó.

Neri Vázquez, junto con el jefe del
Departamento de Ciencias Humanís-ticas
y responsable de la comunicación en la
mencionada escuela, Gabino Berumen
Cervantes, hicieron un llamado a las
autoridades del centro del país,
especialmente a la Secretaría de Educa-
ción Pública (SEP), para que refuercen
este proyecto de educación tecnológica
en la Universidad de Guadalajara, otor-
gando más recursos a la institución.
Además, dijeron, "requerimos que los
altos directivos estén en consonancia con
el compromiso que nosotros tenemos con
la comunidad estudiantil.

"Ojalá que alguien se conmoviera,
sobre todo en el centro, donde vemos una
cantidad excesiva de recursos que se
están destinando en las propias instala-
ciones del Distrito Federal, y cómo hay
una insensibilidad hacia las carencias que
tenemos nosotros en los estados", agregó
el coordinador académico del politécnico.

El caso del Politécnico Belenes

Mientras que en la Escuela Politécnica de
Guadalajara los directivos advierten que
a pesar de la falta de equipo y espacio en
los talleres y laboratorios los jóvenes salen
preparados para solucionar problemas en
las empresas, dada la creatividad e
imaginación que se les fomenta por el
equipo casi rudimentario que se ofrece,
acorde con el existente en el país, el
director de la Escuela Politécnica Belenes,
Noé Figueroa Solís, considera que "se
producen técnicos en teoría".

Destacó que en rectoría y en la direc-
ción del SEMS tienen interés en que los
"polis" resurjan, ya que una de las pro-
blemáticas en el país es la falta de técni-
cos profesionales. "Estamos preocupa-
dos porque no tenemos equipo actualizado
para cubrir las necesidades técnicas de
esta escuela. La maquinaria es obsoleta,
desde la principal, que es la carrera de
Programación en Informática, ya que tan
sólo se tienen 24 computadoras, de las
cuales sólo ocho tienen disco duro. Con
el resto prácticamente jugamos a la
computación".

Advierte que el gran problema de
equipo es en la carrera de Técnico Me-
cánico y Electricista, ya que únicamente
se tienen dos tornos para esta clase, y se
tienen grupos de diez a quince mucha-
chos.

Sin embargo, ante tales carencias "no

A pesar de las limitaciones, los jóvenes salen preparados para solucionar problemas en las empresas
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Información proporcionada por la direc-
ción del SEMS, señala que en la Universi-
dad de Guadalajara se ofrecen 21 carre-
ras técnicas, donde se incluyen las siete
de bachillerato.

En el caso de los politécnicos, se tie-
ne una gran diversidad de carreras:
Politécnico Guadalajara. Población
(2,357) ocho carreras:

Saturadas
Técnico Mecánico Industrial
Técnico Electricista Industrial
Químico Técnico Industrial

Químico Técnico Metalurgista y Ensayador
Químico Técnico en Plásticos
Químico Técnico en Alimentos

Poca demanda (*)
Técnico en Fundición
Químico Técnico en Curtiduría
Diplomados: Vidrios y Emplomados

Politécnico Belenes.
Población (1,280) tres carreras:

Saturadas (**)
Técnico Profesional en Informática

Poca demanda (*)
Técnico Mecánico Industrial
Técnico Electricista Industrial

*  Falta promoción a pesar de que son
carreras solicitadas hoy en día en las
empresas, permiten el autoempleo, son
mejor pagadas y tienen mayor campo
de acción.

** El 80% de los alumnos prefieren estu-
diar esta carrera, luego de la gran pro-
moción que ha tenido en el país por el
TLC, que exige la modernización de las

empresas.

SEMS: casi el 100% de los egresados de
los politécnicos de la UdeG están ubi-
cados en el mercado laboral, ya sea en
el autoempleo o en alguna industria afín
a su rama. A pesar de que egresan con
su certificado de bachillerato, la gran
mayoría se instala de inmediato en las
empresas como técnicos profesionales
y pocos son los que deciden continuar
con la licen-ciatura.w

El principal problema es la falta de equipo y espacio en los talleres
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participará en el mantenimiento
de la planta.

C) La elaboración del Libro
rojo; un libro de registro de si-
tuaciones inseguras, que al mis-
mo tiempo sirva para dar segui-
miento a las sugerencias dadas
por cada trabajador o estudian-
te.

Las acciones que lleva a cabo
el Departamento de Madera,
Celulosa y Papel sobre seguridad
en el trabajo, deberían ser
ejemplo para otros departamen-
tos y centros de la Universidad
de Guadalajara. Ninguna
instancia está exenta de riesgos
de trabajo, pero son sobre todo
aquellas que manejan materias
primas peligrosas o que cuentan
con un gran patrimonio dentro
de sus centros las que deben
pensar más seriamente en la
seguridad de su personal e
instalaciones.

Para mayor información so-
bre este programa comuníque-
se al Departamento de Madera,
Celulosa y Papel Ing. Karl
Augustin Grellmann, con el
doctor Felipe Ramírez Cano. Tel:
682-01-10.w

diagnóstico de riesgos, en don-
de se evaluaron las posibles si-
tuaciones peligrosas propias de
las actividades desarrolladas en
las áreas de trabajo. Este diag-
nóstico, entre otras cosas, alertó
a los directivos de las acciones
que por cotidianas ya no se ad-
vertía su potencial de peligro.

De este diagnóstico y su pos-
terior análisis se creó, a propues-
ta de todo el personal, el Comité
de Seguridad (Comseg), cuyo
objetivo es garantizar un
ambiente de trabajo más seguro
para el personal y mejorar la pro-
tección del patrimonio del
DMCyP.

Algunas de las actividades
más concretas e importantes que
lleva a cabo este comité son:

A) Involucrar al personal,
propiciar la capacitación y esta-
blecer estándares de conductas
de seguridad. La formación de
brigadas de inspección, la
promoción de cursos preventi-
vos, de contingencia y
correctivos.

B) La creación del Día de la
Limpieza General. Cada seis
meses se suspenderán las labo-
res habituales y todo el personal

Felipe Ramírez Cano

Una forma de valorar la seguri-
dad es estar conscientes de los
riesgos implícitos o inherentes a
nuestras actividades y forma de
vida, para nulificarlos o eliminar-
los.

Esta es la base en que se
asienta el programa de seguridad
que se puso en marcha en el
Departamento de Madera,
Celulosa y Papel (DMCyP) del Cen-
tro Universitario de Ciencias
Exactas e Ingenierías (CUCEI), de
la Universidad de Guadalajara.

Implantar un programa de
seguridad no es tarea fácil. Ade-
más de que se requiere del sufi-
ciente financiamiento para tener
óptimas condiciones de equipo,
herramientas e instalaciones, es
necesario mucho tiempo y
esfuerzo de las partes; sobre todo
si de lo que se trata es de
desarrollar una cultura de
seguridad, en donde se busca
modificar las actitudes del per-
sonal en beneficio de su propio
bienestar y de su medio, pero no
a través de la imposición, sino
de la convicción; es decir, educar
hacia conductas más saludables.

El programa es fruto de un

Maestría en Tecnología
Instruccional:
símbolo de educación
de punta

COMUNICACIÓN

Margarita Alegría

Conforme a las fechas programa-
das avanza la inscripción a la
maestría en Tecnología
Instruccional, en la que partici-
pan la Universidad de Guada-
lajara (UdeG), la Universidad
Autónoma de Guadalajara (UAG)
y la Universidad de Houston-
Clear Lake (UHCL), de Texas, que
iniciará el 16 de octubre próximo,
en las instalaciones de las casas
de estudios jaliscienses.

El programa de la maestría en
Tecnología Instruccional tiene
como objetivo crear líderes con
una adecuada preparación en el
campo de la tecnología educativa
de frontera y capacitados para
difundir una nueva perspectiva
acerca de la enseñanza y el
aprendizaje.

Este posgrado pone énfasis en
el diseño, desarrollo, estableci-
miento y asesoría de ambientes
de aprendizaje basados en la
informática, a través de los
sistemas de computación, video,
telecomunicaciones y multimedia
de las instituciones educativas
firmantes.

Como se recordará, el conve-
nio interinstitucional, único en su
género, fue firmado el 24 de
agosto pasado, en Houston,
Texas, por las máximas autorida-
des de las tres universidades, así
como por el director general de
Educación Superior de la
Secretaría de Educación Pública,
doctor Víctor Arredondo.

El ingeniero Daniel Vega,
secretario técnico del Centro de
Educación Continua y Abierta
(Ceduca), empresa de la UdeG,
informó que de acuerdo con lo
establecido en el convenio, se
han inscrito ya 22 académicos de

la UdeG y de la UAG, entre los
que destacan biólogos, médicos,
psicólogos, pedagogos,
sociólogos, ingenieros en
informática y licenciados en
turismo. Cabe señalar que por
parte de la UdeG, el Ceduca será
la sede del posgrado.

La maestría durará dos y
medio años y los cursos serán
impartidos por profesores de la
UHCL, de lunes a sábado, por
dos semanas, cada periodo que
los maestros extranjeros ven-
gan a nuestra ciudad, y cuando
no sea así los alumnos man-
tendrán comunicación con sus
asesores a través del correo
electrónico, vía Internet.

El diseño curricular del
posgrado está formado por cua-
tro ejes: el de educación, cuyas
asignaturas proporcionarán al
académico conocimientos de
psicología cognoscitiva aplica-
da al proceso de enseñanza-
aprendizaje; el de tecnología
instruc-cional, que enfatiza la
capacitación y la tecnología
como las mejores soluciones
para incre-mentar el rendimien-
to y la productividad.

El eje de producción, en el
que el alumno mejorará sus co-
nocimientos y habilidades para
incorporar sonidos, gráficas, fi-
guras y movimiento por video,
usando redes y supervías de in-
formación; así como el de in-
vestigación, en el que el
postulante al grado de maes-
tría elaborará el diseño, desa-
rrollo, aplicación y evaluación
de un ambiente CBL (computer-
based learning).w

El programa de la maestría en Tecnología Instruccional tiene como objetivo crear líderes con una
adecuada preparación en el campo de la tecnología educativa

CELEBRACIÓN

Delia Lomelí/Carlos Bancalari/PECEI

Bajo el manto de una noche bri-
llante, en un lugar oculto, el
sentir de las brujas acecha. Y todo
alrededor se cubre de una niebla
espesa, los grillos enmudecen y
sombras matizadas de colores
vuelan impías al compás de sus
rumores y risas irónicas. Así,
reunidas las fuerzas mágicas de
las tinieblas, iniciaba el Aquelarre,
la gran fiesta de las brujas que
por varios siglos se verificó en la
Europa medieval.

Bajo el ruido de un sinto-
nizador que estremece, una nube
artificial desdibuja los rostros de
los que danzan al compás de los
tambores electrónicos. Así inicia
el Aquelarre de la Escuela de
Ciencias Químicas, después de un
desfile de monstruosas y enormes
figuras alegóricas.

¿Por qué la fiesta de bru-
jas?
La Escuela de Ciencias Químicas

Aquelarre, la fiesta de las brujas en
Ciencias Químicas

pretende recordar en forma
irónica los tiempos de siglos
pasados, en donde las brujas,
como después los alquimistas y
ahora los químicos, fueron las
primeras en preparar recetas y
brebajes a partir de fórmulas.

Los alumnos de esta escuela
se disfrazan de personajes rela-
cionados con el Aquelarre; se
organizan varios grupos y cada
uno de ellos construye un carro
alegórico que recuerda escenas de
siglos pasados, e ingeniosamen-
te adaptan los personajes a los
sucesos de los tiempos
modernos.

El Aquelarre o Sabbat tuvo su
apogeo especialmente en los si-
glos XV al XVII. Al llegar a
América sufrió modificaciones,
pues experimentó una
hibridación con la brujería mexica,
aunada además a la brujería
africana de los esclavos negros,
traídos por los españoles al nuevo
continente.

En los aquelarres se reunían

las brujas con sus aprendices, los
seres elementales frecuentemen-
te hacían su aparición; duendes,
gnomos, sílfides y salamandras.
En las noches de la reunión
sabática se veían volar brujas en
escobas y animales, usados por
ellas para hacer sus embrujos;
gatos, gallinas negras, murciéla-
gos, culebras y sapos.

Hechizos y maleficios eran
ensayados en esas reuniones. Se
cuenta que los niños recién na-
cidos sin bautizar eran muy
gustados para obtener cierta
grasa y preparar filtros y recetas
que surtieran efecto en las
personas a dañar. La Santa
Inquisición tomó cartas en el
asunto e inició la captura de
aquellas personas, señaladas por
los pobladores, que tenían fama
de reunirse con personas desco-
nocidas que podrían ser brujas
venidas de otros lugares.

En este año, se celebra el 25o.
aniversario del Aquelarre en
Ciencias Químicas.w

El programa de seguridad:
una prioridad, en el Departamento
de Madera, Celulosa y Papel

CUCEI

R
A

F
A

E
L

 
D

E
L

 
R

ÍO



GacetaUn i v e r s i t a r i a 1102 de octubre de 1995

"Faltando unos pocos años para el fin de siglo, seguimos sin tener una clara visión del nuevo
orden mundial..."
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DANZA CONTEMPORANEA

Mónica Castellanos en la coreografía Un baúl de reproches
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Silvia León

El mostrar madurez escénica
mediante una interpretación
fuerte le valió a la bailarina
Mónica Castellanos, del grupo
Gineseo de la Compañía de
Danza Contemporánea de la
Universidad de Guadalajara, el
haber ganado el premio DIF
Waldeen a la mejor bailarina del
XV Festival de Danza Contem-
poránea de San Luis Potosí.

"Con una improvisación llena
de emociones intensas, movi-
mientos cargados de sentimien-
tos dramáticos y con el firme
deseo de traer un premio a la
universidad, obtuve este primer
lugar", señala la bailarina al
referirse a su participación en este
festival.

 El método para seleccionar al
mejor bailarín o bailarina se basó
en la observación de los jueces
durante todo el festival, quienes
tomaron en cuenta la
proyección, la técnica y las pro-
puestas de cada uno de los 30
grupos participantes, muchos de
los cuales no son profesionales.
Los jueces escogieron a quince
bailarinas e igual número de
bailarines. Sin embargo, Mónica
nos dice que el público es el juez
definitivo; ya que es gente
preparada y que asimila todo tipo
de funciones, y en esos días del
festival se dedica enteramente a
observar cada participación. Para

la bailarina, con nueve años de
experiencia profesional, la
opinión del público es
determinante para que el jurado
tome la decisión final.

Otro de los premios obteni-
dos fue el tercer lugar, para la
coreografía titulada Baúl de repro-
ches, de Adriana Quinto,
directora del grupo. En ella, sus
cinco integrantes bailan con
música interpretada por el
cantautor Gerardo Enciso.

Cabe señalar que este festi-
val tiene la particularidad de
apoyar al bailarín de provincia, y
en esta ocasión quien represen-
tó a la ciudad de Guadalajara fue
el grupo Gineseo. De hecho, la
administradora de este grupo
tiene la inquietud de organizar un
festival, si no de las dimensiones
del de San Luis, sí uno que
marque el inicio del movimiento
en este género de la danza aquí
en Guadalajara.

El grupo Gineseo se presenta-
rá en algunas ciudades del estado
de Veracruz, en el Festival Nacio-
nal del Golfo, y en el Festival de
Coreografía Latinoamericana de la
Ciudad de México.

La comunidad universitaria, a
través de la Gaceta Universitaria,
felicita a Mónica Castellanos por
representar de forma excelente a
la Universidad de Guadalajara en
este Festival de Danza
Contemporánea.w

sólo una parte reducida de los fru-
tos del enriquecimiento econó-
mico recae sobre los necesita-
dos".

Pierre Schori dijo que para abatir
la desigualdad es necesario el
tránsito a la democracia, pues "la
democracia, la paz y el desarrollo son
inseparables y la democracia se
alimenta de cultura".

Sobre el caso de México, se
refirió a la difícil situación que
atraviesa y subrayó que "el desa-
rrollo interno del país no se resuelve
con apoyos o cooperaciones
extranjeras, sino con buena
disposición política para la correc-
ta utilización de recursos".

 Rusia, ¿democracia a la rusa
o caos permanente?
En esta segunda conferencia,
Pierre Schori, quien también es
un destacado político del Parti-
do Socialdemócrata, comentó
que "es muy pronto para ser ca-
tegóricos y definir la situación
actual de Rusia como una socie-
dad demócrata y un caos". Sin
embargo, dijo no estar optimis-
ta con el futuro de este país, ya
que el 30% de su población está
sumida en una miseria extrema
que le llevará tiempo superar por
el Parlamento dividido, un
presidente débil y por la división
política de la sociedad. Advirtió

que las generaciones viejas
extrañan el anterior sistema,
mientras que los jóvenes,
principalmente, ven el presente
con un futuro más halagüeño.

Después de la guerra fría, ¿un
nuevo conflicto Norte-Sur?
"Faltando unos pocos años para el
fin de siglo, seguimos sin tener una
clara visión del nuevo orden mun-
dial con el que soñamos cuando cayó
el comunismo; en este sentido, nos
hallamos en un estado de desorden
global", así lo destacó el político
Pierre Schori en su tercera confe-
rencia donde recalcó que "hoy en
día no son Yeltsin, ni Clinton, ni sus
generales los que nos hacen conte-
ner la respiración, son otras fuerzas
las que nos afectan; en muchos
casos, se trata de actores
económicos anónimos a través de
contactos globales, comunicaciones
instantáneas y decisiones invisibles".

"Europa entre Maastricht y
Sarajevo"
Con esta conferencia magistral, el
viceministro sueco concluyó su
participación en esta quinta edición
de la Cátedra Julio Cortázar. Antes
de iniciar su conferencia, rindió un
homenaje al fallecido escritor argen-
tino Julio Cortázar, de quien dijo: "Yo
veo a Cortázar como una encrucijada
viviente de idiomas, libros y culturas
y, además, como un mosaico de na-
cionalidades. Para mí Cortázar es
un conglomerado itinerante de las
influencias más desconcertantes que
en él se convierten en proyecciones
insospechadas".

Ante el rector general de la
UdeG, doctor Víctor Manuel
González Romero, e invitados es-
peciales como el ex rector Raúl
Padilla López y comunidad uni-
versitaria, Pierre Schori resumió
su conferencia magistral con una
cita textual del político, poeta y
escritor checoslovaco Vaclav
Havel, que dice: "La Europa de
hoy carece de genio, fantasía,
generosidad y capacidad para
ver más allá del horizonte de sus
propios intereses. En vez de
identificarse a fondo con la esen-
cia misma de la integración y
sus metas, pone toda su ener-
gía en negociar cuotas, tarifas
e intereses. La idea de Europa
corre el peligro de convertirse
en un hermoso bastidor detrás
del que cada Estado cocinará su
propio sancocho".w

Cristina Félix

Por quinta ocasión, la Universi-
dad de Guadalajara llevó a cabo
la Cátedra Latinoamericana Julio
Cortázar, una idea que se
concretó el 12 de octubre de
1994 y fue inaugurada con la con-
ferencia magistral del ex
presidente de Colombia, César
Gaviria Trujillo en el paraninfo de
esta casa de estudios.

En el marco de esta cátedra,
realizada en dichas instalaciones,
el invitado ahora fue el diplomáti-
co y profesor sueco Pierre Schori,
quien ofreció a la comunidad
universitaria y sociedad en general
tres conferencias y una magistral
que versaron sobre la situación
económica, política y social en
América Latina, Europa y Rusia.

En su primera conferencia
titulada Suecia y América La-
tina, Pierre Schori, quien actual-
mente es ministro de Coopera-
ción Internacional y vice- ministro
de Asuntos Exteriores de Suecia,
habló sobre la falta de voluntad
política y legislación adecuada
que ha imperado en
Latinoamérica. Destacó que tal
situación ha provocado el fraca-
so en el reparto agrario y ha
afectado principalmente a "los
grupos pobres y marginados
como son los indígenas, ya que

La UdeG
deja huella en la danza
con Mónica Castellanos

CÁTEDRA CORTÁZAR

"La democracia, la paz y e l desarrollo
inseparables": Pierre Schori
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TEATRO

La perversa inocencia se encuentra en
"En un lugar del corazón"
Silverio L. Araiza

Con un juego de niñas y un fondo mu-
sical  de cuerdas,  d io in ic io una
perversa e inocente conspiración.
Cuatro niñas de catorce años, fasti-
diadas por las exigencias perentorias
de un maestro frustrado, apático, y
por si fuera poco, de ideas nacional-
socialistas, las niñas desesperan en
cavilaciones cómicamente absurdas
sobre un feliz asesinato. La trama de
"En un lugar del corazón" es el logro
de una inteligente dramaturgia del
cuento homónimo de Juan Tovar, rea-
lizada por Ricardo Delgadillo y Regina
Schöndube, director y asistente res-
pectivamente. La dirección general
corre a cargo de Ricardo, quien con
su experiencia logró que la obra  fuera
reconocida como la ganadora de la
Muestra Regional de Teatro de San
Luis Potosí; y esto a su vez, le ha va-
lido la invitación a diversos foros de
la república mexicana para presentar-
la. Se constata así, que la disciplina
de la imaginación permite superar la
falta de recursos y el burocratismo
que impera sobre el teatro mexicano.

Desafortunadamente para los que no
tuvieron oportunidad de asistir al Tea-
tro Experimental de la Universidad de
Guadalajara,  la obra saldrá de gira; pero
se contempla la posibilidad de regresar
a este foro, al que dicen -el reparto y la
dirección- "haber trabajado con un gru-
po muy dedicado y profesional".

La espontaneidad de los diálogos es
fundamental, así como las interpretacio-
nes de las cuatro actrices que forman el
reparto. Existen situaciones en la obra en
que las niñas miran interrogantes al
público, como si éste fuera su conciencia
o su cómplice. Una aura lúdica reina en

la atmósfera de la tierna edad, que al
parecer, no teme ya a las conjuraciones
y supersticiones de los libros de sortile-
gios o malditos, más aún, se valen de ellos
para destilar su precosidad para los fi-
nes, en este caso, de risa y muerte.
El ritmo de la obra es el de la risa. Tiene
la provocación necesaria para despertar
la hilaridad más reprimida o la sorpresa
reflexiva de los observadores más adus-
tos.

En una escena se advierte un dejo
de reclamo al teatro clásico español,
que en la actualidad parece inaccesible
a los niños; no por falta de interés o
comprensión por parte de éstos, sino,
por una identificación faltante entre el
profesor y la obra en cuestión; y eso
se traduce en falta de atracción del niño
por un tiempo artístico que bien puede
ser el suyo, si consideramos las po-
tencialidades del niño para destruir o

inventar, todo lo que nosotros
sacralisamos en aras de inmortalidad.

- Bueno, "y ¿si lo matamos qué?,
bien se lo merece el cabrón". Regina
Schöndube habla de un conflicto al que
asiste la contradicción entre inocencia
y perversidad, placer y culpa, senti-
mientos encontrados y risa.

"Nosotros creemos en un teatro vas-
to en contradicciones, no creemos  de-
cir la verdad a nadie, simplemente por
que no la tenemos". De esta manera se
expresó sonriente Regina sobre la com-
pañía llamada "S" Teatro.

El mérito de Ricardo Delgadillo es
el de ser un director de ideas libres y
denunciantes sobre el numen de vida y
sus nocivos frutos, carácter decidido
que lo l levo a "En un lugar del
corazón".w

MUSICA LATINOAMERICANA

El grupo Cantera de la UdeG
se presentará en el teatro Degollado

quien mencionó que "tocamos los ritmos
como nacieron en los países, sin
alteración; lo que hacemos son arreglos
a las secciones de los coros y en ocasiones
a la melodía, respetando siempre la iden-
tidad de su ritmo".

Interpretan a autores como Chico
Buarque, Marcial Alejandro, Violeta Parra,
David Haro; los más representativos de
México como Rubén Fuentes, Manuel
Esperón, Ernesto Cortázar, Vicente
Garrido, son interpretados con maestría
y profesionalismo por este grupo.

De las participaciones más importan-
tes que este conjunto ha tenido, figuran
las realizadas en los años de 1978 a 1980,
y las de 1987 y 1990 para la Presidencia
de la república, en el tercer Festival de

Silverio L. Araiza

Con motivo de las Fiestas de Octubre, uno
de los grupos más versátiles en lo que a
música latinoamericana se refiere, el grupo
Cantera de la Universidad de Guadalajara,
se presentará en el teatro Degollado el día
7 de octubre a las 20:30 horas.

Cantera es una agrupación dedicada a
la interpretación de música latinoameri-
cana y de las Antillas, surgió en 1973 como
grupo representativo de la Escuela Voca-
cional; y no es sino hasta 1987 cuando
pasa a depender de la Coordinación General
de Extensión de esta casa de estudios. La
variedad de ritmos -algunos con sello
africano indiscutible- ha sido característica
y preocupación de su director y fundador,
licenciado Luis Enrique Gómez Salazar,

Canto Nuevo, en la reunión de alcaldes
latinoamericanos y para el cuerpo diplo-
mático acreditado en México.
Furea del  paísha tenidogiras en 1978, a
el Paso Texas. En 1989 participo
en la gala del festival de artistas aficiona-
dos en La Habana Cuba. Vuelve a este
país en 1990 donde participa en el Festival
de Artistas Aficionados en Cmaguey. En
1991, representa en México como
delegación cultural de los eventos
artisticosy culturales realizados con
motivo de los  XI  Juegos Panamericanos
de la Habana 91
A lo largo de sus 22 años de existencia,
Cantera ha recibido varios premios, así
como numerosos reconocimientos.

Obra ganadora de la Muestra Regional de Teatro de San Luis Potosí
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Notas
culturales

La apatía del estudiante puede ser
por falta de nutrientes
Esta hipótesis se basa en el estudio
que viene realizando la Lic. María Te-
resa de la Mora Melo, a través de la
cátedra de Economía Familiar y Nutri-
ción en la licenciatura de Trabajo So-
cial. Año con año los alumnos que cur-
san esta cátedra elaboran su
diagnóstico nutricional con base en
teorías científicas sobre nutrición.

En promedio existe un déficit de 600
a 800 kilocalorías en la alimentación
diaria del estudiante, además de
carbohidratos, proteínas y lípidos. Otro
de los problemas son los horarios
para sus comidas; la mayoría de ellos
no desayunan,  provocando un lapso
de vigilia perjudicial para su salud. De
esto se deriva  la poca energía de los
jóvenes y sea una probable causa de
su apatía.w

Atotonilco y La Barca con mucha pre-
sencia universitaria
El Centro Universitario de la Ciénega
(CUCI), Jalisco, realizó  una serie de
actividades culturales durante el mes
de septiembre, en los que participó
activamente el Centro Universitario de
Arte, Arquitectura y Diseño de
Guadalajara. A estos encuentros asis-
tieron alrededor de 2,500 personas,
quienes presenciaron exposiciones
de artes plásticas, música latinoame-
ricana, cantantes y grupos infantiles
de danza, entre otras cosas.

Lo más importante de estas sema-
nas culturales es el beneficio que re-
presenta para la población de estas lo-
calidades, pues abre la posibilidad de
admirar obras y actividades que sólo
pueden verse en las grandes
ciudades.w

¡Auditorías ambientales para todos!
De acuerdo con el Atlas de riesgos de
la zona metropolitana de Guadalajara,
en esta ciudad se identifican cuando
menos 131 industrias que manejan
sustancias peligrosas. A pesar de esta
detección, se siguen presentado con-
tingencias, en promedio una cada tres
años. Se dice que la cultura del indus-
trial todavía no es de apertura hacia
las autoridades que  vigilan las condi-
ciones de seguridad, sin embargo la
educación ecológica es incipiente en
la mayor parte de la población. No sólo
las industrias contaminan nuestro
medio, somos todos quienes
debemos exigirnos mayor conciencia
ambiental, por el beneficio propio y el
de Guadalajara.

¿Neurótico de tanto ruido?
En un análisis sobre el ruido en la
ZMG, realizado por el Centro
Universitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias (CUCBA), se advirtió que
el ruido es uno de los  más habituales
contaminantes que afectan la salud
de los tapatíos . En algunas zonas
urbanas se registran niveles de 100 a
110 decibeles, siendo que las normas
internacionales aconsejan una
exposición máxima de 65 a 75
decibeles.
Actualmente se plantea la posibilidad
de detectar las principales fuentes de
ruido con el fin de realizar un mapa
sonoro y apoyar la planeación urba-
nística de Guadalajara. Los principa-
les objetos sonoros en las zonas ur-
banas los constituyen comúnmente
los vehículos, aviones y ferrocarriles.w

LIBRO

Los ojos, la Tierra,  del poeta Franc Ducros
Lucía López

Los ojos, la Tierra es el título del libro del
poeta francés Franc Ducros, quien, según
dice, en un momento de problemas perso-
nales, redescubrió el vínculo elemental de
los hombres: los ojos, el hombre, la tierra
nuestra morada, y que de este reencuentro
surgieron los poemas que conforman Los
ojos, la tierra.

en/ el aire las flores/ tiemblan, de/ aire/
manchadas
la tierra    en la tierra/ se abre, y lo que ella
sepulta de ella/ sube.

El libro, publicado por la Secretaría de
Cultura de Jalisco, fue presentado el pasado
26 de septiembre en la Casa de la Palabra y
las Imágenes; ahí, el poeta, catedrático
invitado a la maestría en letras de la UdeG,
a pregunta expresa de los participantes,
señaló, con su tono apacible y amable, que
se podría decir que el contenido de este libro
es la coma, "porque es la relación, la
articulación entre los dos, es decir, entre
los ojos de quien vive y el lugar donde vive,
la tierra (...) la coma nos dice cuál es la
relación y todo el libro es el desarrollo de la
coma", concluyó en forma irónica pero
verídica.

Al referirse al ritmo de su poesía, que le
llamó la atención a uno de los asistentes,
dijo que es un ejercicio respiratorio, que es
otra de nuestras relaciones elementales
"nuestro contacto vital con el aire (...).

El poeta francés Franc Ducros presenta su última creación Los ojos , la Tierra
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Nuestra relación con el aire es constante y
de toda la vida y pensamos en ello sólo
cuando no podemos respirar".
aplastada en el/ viento irrespirable/ regresa
la futura
palabra a la carne a la tierra

en el/ vacío de aire/ de dónde/ venidas,
negras por las
lejanías como raíces a través
de la tierra que busca el aire: la tierra/ en-
vuelta
de noche respira.

En su diálogo con los asistentes a la

presentación del libro, Franc Ducros dijo que
relee muchas veces, muchísimas, sus tex-
tos. "La palabra nace de algo que se escucha",
agregó, "pero escuchar es difícil y hay que
convertir lo que se oye en palabra que pue-
da vivir sola sin el autor... y ese es un traba-
jo muy difícil porque exige dos cosas: fide-
lidad a lo que se escucha y precisión al ser
convertido en lengua".

En esa velada literaria leyeron poemas
de Los ojos, la Tierra, el propio autor, quien
lo hizo en su lengua natal, y la jefa del
Departamento de Estudios Literarios de la
UdeG, doctora Dulce María Zúñiga, y el
traductor de la obra, Gabriel Magaña,
quienes hicieron la lectura en español. Como
presentador del libro estuvo el poeta Jorge
Esquinca, quien en su alocución señaló que
"al igual que en un tallo cada nudo lanza
más arriba el mismo tallo, hay en este libro
de Franc Ducros una voluntad de ascensión
en la que, valga la paradoja, cada palabra
encuentra su peso específico, su más honda
raigambre.

La piedra, el vencejo, el almendro, el lirio,
son realidades que emergen de una fractura
originaria, que se sustentan en un vacío
superior al que parecen aspirar las cosas
todas, las palabras todas", concluyó Jorge
Esquinca.
hombre y nube contemplados, se alternan/
tarde y mañana, el azul el gris.
se mezclan, vacíos./ cuando/ como quien/
cae en sueño el agua
sube vertical,/todo el ruido hasta/ el
silencio. entonces erguido el mundo/ per-
manece/ enterrado.w

¿Quieres ser
edecán?

Realiza tu servicio
social universitario
durante un año y
participa en las
a c t i v i d a d e s
organizadas por la
Rectoría General.

Para mayores infor-
mes, comunícate con:
Irene Rivera González
Secretaría Particular de
la Rectoría General,
Av. Juárez No. 975,
Tel: 825-10-05
(directo),
826-18-80, 826-61-14 y
826-72-86 Ext. 28
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gaseta fugaz
(periquetes de arduro suaves)

tos que encuentra en las obras discuti-
das, tales como la temática, los experi-
mentos con el tiempo y el espacio, los
juegos metateatrales y el uso de la
didascalia.w

proporciones  y las diferencias sociales,
políticas y culturales-, pues tanto la región
de Brandenburgo como el occidente de
México se incorporan a una economía de
mercado y subordinan su desarrollo a la
globalización.w

Regiones en transición
Ensayos sobre integración regional en
Alemania del Este y el occidente de México.
Jesús Arroyo Alejandre (compilador)

La ex-República Democrática Alemana
vive desde su reunificación con Alemania
Federal un proceso de integración
económica y social en el que debe superar
las consecuencias de la desaparición del
Estado socialista: cierre de industrias y
abandono rural, por ejemplo. El occidente
de México, por su parte, integra a la
economía globalizada como resultado del
Tratado de Libre Comercio de
Norteamérica. En los ensayos escritos por
investigadores alemanes y mexicanos
existen claras coincidencias -guardadas las

gf: centro universitario de estudios
revolucionarios, división del norte

gf: reprobó teoría del

rechazo II

gf: en vez de un college, el pintor
se graduó de un collage

gf: no es lo mismo la carrera de
biología que la lucha por la vida

gf: difusión es altavoz

gf: profesor de tiempo complejo

gf: univa: impuesto al valor
universitario

gf: ¿cuándo habrá una exposición
fotográfica del personal de radio
ranchito?

gf: jaime balmes debió escribir el
criterio tipográfico

gf: no es lo mismo ex profeso que
ex profesor

gf: de radio u: el despeñadero
cuicacalli

gf: hasta las puertas de la
universidad abierta le cerraron

gf: centro universitario de la costa
chica (el verdadero cuch)

gf: no es lo mismo bachiller que va
a chillar

La División de Ciencias Veterinarias,
adscrita al Centro Universitario de
Ciencias Biológicas y Agropecuarias,
(CUCBA), ofrece al público en general ser-
vicios relacionados con la medicina
veterinaria, en sus diferentes áreas.
Para mayor información o para solicitar
atención, el domicilio de la división es
calle Santiago Ramón y Cajal #30, en
la entrada principal del Centro Médico,
colonia Independencia, teléfono 617 93
54.
El horario de atención al público es de
9 de la mañana a 7 de la noche de lunes
a viernes y los sábados de 9 a 12. Cabe
señalar que no es necesario hacer cita
con anticipación.

Algunos de los servicios que ofrecen son
los siguientes:

Centro de Estudios en Clínicas
Veterinarias

Área de cirugía de pequeñas especies (pe-
rros, gatos, aves)
- consulta N$ 10.00
- vacuna antirrábica N$  5.00
- vacuna triple moquillo N$ 25.00
- radiografía chica N$ 25.00
- desparasitación en cachorros N$  5.00
- corte de oreja                      N$120.00
- además esterilización, eutanasia e inci-
neración

Centro de Estudios en Patología Ani-
mal
Área de patología animal
- necropsia y diagnóstico histopatológico
en equinos, bovinos, caprinos, ovinos,
porcinos, caninos, felinos y aves

Área de bacteriología
- diagnóstico bacteriológico para la de-
terminación de potabilidad y calidad del
agua N$23.00

Área de virología
- elaboración de autovacunas N$15.00
- inmunofluorescencia para Dx. rabia

Área de patología clínica

(atención al hombre)
- biometrías hemáticas N$12.00
- determinación de grupos sanguíneos
y factor RH
- químicas sanguíneas (glucosa, urea,
creatina) N$30.00
- urianálisis N$10.00
- exámenes
coproparasitoscópicos N$  8.00

Laboratorio de medicina comparada
Zooterio
- venta de conejo N$16.00 Kg.
- venta de ratón N$  7.00 Kg.
- venta de cuyo N$13.00 Kg.
- venta de hámster N$14.00 Kg.
- venta de tortugas N$ 13.00 Kg.

DIVISIÓN DE CIENCIAS VETERINARIAS

Reflexiones sobre la identidad étnica
José Luis Iturrioz Leza y otros

Este libro sale al encuentro de la deman-
da creciente de información acerca de las
culturas indígenas, especialmente
mexicanas, y puede ser muy beneficioso
para desarrollar nuevas formas de convi-
vencia basadas en el conocimiento y el
respeto mutuos, más que en la ignoran-
cia, la indiferencia o el desprecio.
La selección de temas trata de conjugar
las distintas dimensiones del problema,
desde la global hasta la muy particular
situación de los huicholes.w

Volición y metateatralidad
La dramaturgia de Guillermo Schmidhuber
Olga Martha Peña Doria

Este libro es el primer estudio que apare-
ce sobre el corpus de obras del renombra-
do dramaturgo mexicano. La autora divide
la obra de Schmidhuber en cinco
categorías: teatro en cierne, teatro
mexicanista, teatro abstracto, teatro
latinoamericanista y la última categoría que
recoge obras que no entran fácilmente en
las clasificaciones mayores.
Se hace además un análisis de los elemen-
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CINE FORO
Av. Juárez No. 976 piso -1. Admisión:
$12.00, universitarios $6.00

Festival Internacional de Cine
Horario: 16, 18, 20 y 22 horas.
t CUENTOS EROTICOS II
De Ken Russell, Kaul Mani y Paul Cox.
Lunes 2 y martes 3
t LOLA
De Bigas Luna
Miércoles 4 y jueves 5

VIDEO SALA UNIVERSITARIA
Av. Hidalgo No. 1296 esq. Gral. Coronado.
Admisión general:$5.00
t EL AÑO EN QUE MI VOZ SE QUEBRO
Dir. John Duigan
Lunes  2 y martes 3/ 17:00 y 20:00 hrs.
t SUCIOS, FEOS Y MALOS
Dir. Ettore Scola
Miércoles 4/ 17:00 y 20:00 hrs.
t OPERA/ EL SEÑOR BRUSCHINO
Dir. Gian Luigi Gelmetti
Jueves 5/ 17:00 hrs.
t ROYAL FLASH
Dir. Richard Lestes
Viernes 6/ 17:00 y 20:00 hrs.
t NADA ES TANTO
Dir. Roberto Benton
Lunes 9 y martes 10/ 17:00 y 20:00 hrs
t POESÍA DE AMOR
Dir Ettore Scola
Miércoles 11/ 17:00 y 20:00 hrs.
t EL PASAJERO
Dir. Michelangelo Antonioni
Viernes 13/ 17:00 y 20:00 hrs.
t MARAT-SADE
Dir. Peter Brooks
Lunes 16 y martes 17/ 17:00 y 20:00 hrs.

VIDEO SALA "MARIANO OTERO"
Nivel -1, área de auditorios del CUCSH
Av. Alcalde esq. Av. de los Maestros
Entrada libre
Ciclo "latinoamérica en su cine"
t CONDORES NO ENTIERRAN TODOS LOS
DÍAS
Colombia
Dir. Francisco Norden

Viernes 6/ 18:00 hrs.

MUSEO DE LAS ARTES
Av. Juárez No. 975 (Edificio de Rectoría
General)
Horario: Martes a sábado de 10:00 a
20:00 hrs.
Domingos y días festivos de 12:00 a 20:00
hrs.
Exposiciones
t ANTONIO RAMÍREZ
Pintura y escultura
t ROBERTO MAGALHAES (Brasil)
Silograbados
t COLECCION PERMANENTE DE LA UDEG
Inauguración: Martes 10/ 20:30 hrs.

Del 02 al 15 de octubre

tianguis

Video Sala de Arte "Lola Alvarez Bravo"
(interior Museo de las Artes)
Cuota de recuperación: $3.00
t DISPARA
Dir. Carlos Saura
Jueves 5/ 17:30 hrs.
t TODO POR LA PASTA
Película española
Jueves 12/ 17:30 hrs.

Paraninfo "Enrique Díaz de León"
t CONCIERTO DE MUSICA BARROCA
Ars Antiqua
Jueves 5/ 20:30 hrs.

GALERÍA VALENTÍN GÓMEZ FARÍAS
Liceo y Juan Alvarez
t EXPOSICION DE PINTURA
"En los oscuros espacios de la cotidianeidad"
Mercedes Alvarado y Adolfo Weber

CASA DE LA PALABRA
Y LAS IMAGENES
Lerdo de Tejada No. 2172
t Presentación del libro
CON ESTA VOZ ME GANO EL ARRULLO
de Miguel García Ascencio.
Jueves 5/ 20:30 hrs.
t Presentación de la colección
MALA ESTRELLA
Alejandrina Torres, Julio Cesar Aguilar y Ramiro
Aguirre
Viernes 6/ 20:30 hrs.
t Presentación de la revista
EL COCODRILO POETA
Raquel Huerta Nava, Ernesto Lumbreras y otros
Viernes 13/ 20:30 hrs.

TEATRO EXPERIMENTAL DE
JALISCO
Calz. Independencia. Nte., Núcleo Agua
Azul.
Admisión: Gral. $20.00; Universitarios
$15.00
t TEMPORADA OTOÑO ’95 DE LA COMPA-
ÑIA DE TEATRO
DE LA U DE G.
Dir. Rafael Sandoval
t PEGAME, MATAME PERO NO ME IGNORES
De Darío Fo y Franca Rame
Viernes 6 y 13 a las 20:30 hrs.
t EL ARBOL de Elena Garro y
EL MARQUES DE SADE EN GUADALAJARA
de De Carlo
Domingo 8 y sábado 14 a las 20:30 hrs.
t HOY INVITA LA GUERA
De Federico S. Inclán
Sábado 7 y domingo 15 a las 18:00 hrs.
t EL PRINCIPITO
Grupo B 612
Sábado 7 y 14, y domingos 8 y 15/ 12 hrs.
t II ENCUENTRO DE DANZA
Y CREACION COREOGRAFICA
Maestro Sergio Vicencio
Jueves 12/ 20:00 hrs.
Curso
t Apreciación de la danza
Maestros: Sergio Vicencio, Antonio González,
Héctor Torres, Mariane Alarcón.
martes 3 y 10/ 20:00 hrs.

COMPAÑÍA DE TEATRO
DE TÍTERES "LA CUCARACHA"
t EL CONEJO Y EL COYOTE
(CUENTO ZAPOTECA)
Capilla Tolsá del Instituto Cultural Cabañas
Todos los domingos de octubre a las 12:00 hrs.
Admisión N$10.00, niños 2x1.
Gratis los niños que traigan 1kg de arroz, frijol
maseca o leche en polvo.

CENTRO CULTURAL ROXY
Mezquitán No. 80
t CONCIERTO "FAITH NO MORE"
Grupo De Grunge
Sábado 7/ 21:00 hrs.
t PRESENTACION LITERARIA/EXPOSI-
CION FOTOGRAFICA
Raúl bañuelos y Rafaél del Río
Jueves 12/ 20:00 hrs.
t CONCIERTO
"ORDO EQUITUM SOLIS"
Grupo italiano de música
Sábado 14/ 21:00 hrs.

ESCUELA DE MUSICA DEL
CUAAD
Morelos No. 191
t RECITAL DE PIANO
Rosalinda Preciado Peña
Lunes 2/ 12:00 y 19:00 hrs.
t RECITAL DE PIANO
Irma Susana Carvajal Vaca
Lunes 9/ 12:00 y 19:00 hrs.
t RECITAL DE VIOLIN
Julio César Venegas Covarrubias
Pianista Yolanda Cruz Díaz
Lunes 16/ 19:00 hrs.

GRUPO CANTERA
t MÚSICA/ LATINOAMÉRICA CANTA
Teatro Degollado
Sábado 7/ 20:30 hrs.
t II ENCUENTRO DE MUSICA IBEROAME-
RICANA
En Ameca, Jal.

Domingo 8/ 18:00 hrs.

BALLET FOLCLÓRICO DE LA
UdeG
Teatro Degollado
Dir. Carlos Ochoa
Todos los domingos/ 10:00 hrs.
Reservaciones al tel: 614-43-73

GRUPO GINESEO
t DANZA CONTEMPORÁNEA
Auditorio Mpal. de Ocotlán, Jal.
Lunes 2/ 19:00 hrs.

CENTRO UNIVERSITARIO
DE LA COSTA
CAMPUS PUERTO VALLARTA
SALA CINE ARTE
Admisión: $5.00

Ciclo Español, 2da. parte
t EL DORADO
Dir. Carlos Saura
Viernes 6/ 20:00 hrs. Y sábado 7/ 18:00 hrs.
t VIRIDIANA
Dir. Luis Buñuel
Viernes 13/ 20:00 hrs. Y sábado 14/ 18:00 hrs.

CENTRO UNIVERSITARIO
DE LA CIENEGA
t EXPOSICION DE PINTORES DE LA
BARCA, JAL.
Del domingo 15 al sábado 21.

Bonitos, bien tratados, vendo muebles:
comedor colonial 8 piezas de  madera,
recámara matrimonial, sala con mesitas
opcionales. Informes: con Guadalupe.
Tels. 826-18-26, 826-18-71 y 826-71-68

Reiki Energía Vital estimula la
autosanación, limpia el organismo y te
lo equilibra nuevamente. Actúa en todos
los niveles: corporal, emocional y
espiritual. Terapia y cursos de iniciación
en Grupo Cima. Tel. 629-14-44

Música para ceremonias, actos
académicos, eventos especia-les.Lic.
Luis Cortés. Tels: 823-87-87 Fax: 823-28-
65.

Vendo Le-Baron '79 automático, en
buenas condiciones. Tel. 672-36-85. Con
Lucas Chavarín B.

Trabajos en computadora, diseños
gráficos, textos, tesis, etc. 639-83-29
(tardes) Informes: Alicia Rivera.

Remato, traspaso (sala comedor, 3
recámaras, 2 baños, teléfono y todos los
servicios) en N$25,000.00 Tomo auto, fa-
cilidades, mens. N$ 1,600. Con Patricia
Casillas, Tel. 649-82-44

Vendo coche Dodge Dart "K" '83, en muy
buenas condiciones. Informes al 618-39-
56.

Vendo computadora LANIX, 486 DLC
40 Mhz, 4 MB RAM, 170 MB HD, Floppy
3 1/2", Mouse, Monitor VGA Color 14":
N$ 5,500.00
Tel. 825-88-88 Ext. 201 con
Daniel Aréchiga

Servicios profesionales de audio, ilu-
minación y video, para eventos de tipo
social o cultural. Inf: 639-46-67 Lic. José
Villa o al 630-31-31 clave 816A.
Precios especiales a universitarios.

Servicios fotográficos para toda oca-
sión, se hacen videos. Informes al Tel.
824-57-33 o al 825-88-88 exts. 345, 371,
372 con José Luis Mendoza Rábago.

Trabajos de traducción (inglés),
y/o captura e impresión. 824-33-23, con
Katia o Karina

Se vende miel, propoleo, jalea real y
polen. Alvaro Padilla, Tel. 834-13-76

Se vende departamento en Lagos del
Country céntrico cerca de Plaza Patria. 3
recámaras, amplio. Pago total 135,000.00.
Tel. 825-39-04 con Teresa Gómez.

Se renta local con departamento en zona
comercial. Av. Fidel Velázquez 864.
Informes al teléfono 825-06-99 con la Sra.
Martha.

Se rentan cuartos con o sin alimentos a
3 cuadras de López Mateos. Margarita
Navarro, 623-14-47

Vendo casa en colonia del sur, de una
planta (10 x 22.5 m). Informes: 610-30-81
con el Sr. López
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Agenda

Este espacio es para tus caricaturas, monos, tiras cómicas o como quieras llamarles. Tráelos a Comunicación Social (para domicilio
ver el directorio, página 2)
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7 de octubre
wInicia el Congreso Nacional, la ges-
tión social del hábitat.

  Informes: doctor Eduardo López Mo-
reno, coordinador de investigación
del CUADD, Tels. 674-7185, 674-6166

9 de octubre
wInicia el curso intensivo de: Álgebra
y Geometría Analítica, dentro del
Programa Permanente de Formación
y Actualización del Departamento.
de Métodos Cuantitativos.

  Horario: del 9 de octubre al 1 de di-
ciembre, lunes a viernes de 13 a
14:30 horas.

  Informes: Tel. 633-5445

13 de octubre
w Inicia el XIII Festival Internacional
Cervantino, del 13 al 14 de octubre,
en Guanajuato. La Coordinación de
Servicios Estudiantiles organiza un
viaje de tres días y dos noches.
Transporte terrestre, viaje redondo,
dos desayunos, buffet y 1 cena.
Costo: N$ 530.00

  Informes y reservaciones: (Escorza
145 Esq. López Cotilla)

16 de octubre
wInauguración de la maestría en Tec-
nología Instruccional.

  Se llevará a cabo en el Centro de Do-
cumentación y Servicios de Informa-
ción (CEDOSI) del CUCS, Tel. 618-4332

  Informes: Ceduca (Calle Escuela Mi-
litar de Aviación) Tels. 630-1444,
630-1445

18 de octubre
wInicia el IV Congreso Regional de In-
vestigación en Salud Pública "Salud
y ambiente: compromiso social del
presente para el futuro de la huma-
nidad".

  Presentación de libros, de trabajos
libres, de carteles; cursos
precongreso; ciclos de video.

  Informes: (Santiago Ramón y Cajal
30) Tels. 617-9934, 617-9935

23 de octubre
wInicia la Segunda Semana Nacional
de Ciencia y Tecnología (Región Oc-
cidente).

  Se llevarán a cabo: exhibiciones, se-
minarios, conferencias, talleres
interactivos, etcétera., en el Plane-
tario Severo Díaz Galindo, Centro
Cultural Jaime Torres Bodet, en el
parque Los Colomos, en el Centro
de Arte Moderno, en preparatorias,
en secundarias, etcétera.

La Alberca Olímpica de la Universidad de
Guadalajara, cerrada desde hace cinco meses
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Mario Montañez

El pasado 19 de septiembre de 1995, el
rector general de la Universidad de
Guadalajara, doctor Víctor Manuel
González Romero, recibió una carta donde
el Comité de Padres de Familia del Equipo
de Natación de la UdeG, manifiesta su
descontento por el cierre de la Alberca
Olímpica.

Dicho Comité dice: "Es fácil destruir;
qué difícil es construir, y hoy el equipo de
natación de la UdeG, que por once años
ha sido campeón, ¡no tiene dónde nadar!
Y se desintegra. Sólo por falta de decisión
y presupuesto para reparar el techo de su
alberca, principal activo del equipo".

En charla con el licenciado Víctor
Ramírez Cruz, secretario de la Coordina-
ción de Cultura Física, manifestó que "el
cierre de la alberca no se debe a un capri-
cho de nadie; se debe a un estudio realizado
por una constructora, la constructora
Cautín, y tenemos aquí los documentos".

La constructora Cautín mandó una
carta donde señala a la Universidad de
Guadalajara con atención al ingeniero Raúl
Navarro Venegas, coordinador de Obras y
Proyectos, que existen elementos en
donde prácticamente la sección de acero
se encuentra reducida a un 30%,  existe
un 70% de deterioro en la alberca,
solamente en algunas partes, pero es
suficiente para causar un accidente.
Además, dicho documento recomienda
cerrar las instalaciones de la alberca, para
evitar el riesgo de algún accidente,
ocasionado por el desprendimiento de
polines. Dichos estudios fueron ordenados
por la Coordinación de Obras y Proyectos,
dijo Ramírez Cruz.

Añadió que se realizó un reforza-miento
provisional a la polimería de la techumbre,
antes de los Juegos Centroamericanos y
del Caribe de Aficionados a la Natación,
pero fue provisional y por protección. Des-
pués se sugirió que se mantuviera abierta
hasta el 6 de marzo de 1995, pero la con-
testación de un perito fue la recomenda-
ción de su cierre inmediato, y se le infor-
mó al doctor Ramiro Vázquez,
coordinador de Cultura Física, que se
clausurara la Alberca Olímpica hasta su
reparación, todo esto en el oficio No.
00750.

"Tenemos", continuó Ramírez Cruz, "los
estudios que demuestran lo importante
de la reparación y cierre de la Alberca
Olímpica, no hemos estado sentados a
esperar que pase el tiempo, ya que el
doctor Ramiro Vázquez ha estado en
constante trabajo con gente asignada y
profesional, los cuales contestaron a la
petición de Obras y Proyectos con un oficio
de fecha del 21 de septiembre de 1995,
que dice que se procedió a un concurso
para el retiro de la techumbre, que es el
alto riesgo que tiene la alberca. Dicha
empresa ganadora comenzó a retirar la
techumbre el miércoles 27 de septiembre

de la Universidad de Guadalajara; de
hecho, tuvimos la inauguración del torneo
de Cachorros de párvulos, donde
estuvieron presentes los padres de los
niños, quienes nos invitaron y se nos
acercaron a felicitarnos por el trabajo que
hemos realizado. Ellos colaboran mucho
con nosotros y con sus hijos en el
movimiento deportivo infantil, mas sin
embargo, con los padres de familia de
los niños y jóvenes que forman el equipo
de natación no hemos tenido ningún
contacto".

Sólo quiero decir que no es capricho
de nadie el cierre de la Alberca Olímpica,
es solamente protección para los mucha-
chos que entrenan en esta", concluyó el
licenciado Víctor Ramírez Cruz.w

del año en curso, y posteriormente se
determinará cuál será el siguiente paso.

"Se tienen indicaciones con base en
un estudio serio, algunas personas, des-
graciadamente, no tienen la información
correcta, y lo que sí quiero aclarar es que
la alberca no tiene nueve meses cerrada,
como ellos lo dicen, la alberca tiene cinco
meses, ya que desde que nosotros
tomamos este cargo, vimos los daños y
se pidió asesoría, se hicieron los estu-
dios y en el mes de agosto se nos ratificó
que debería estar cerrada la alberca.

"Ahora, no me explico por qué el co-
mité dice eso. Nosotros no hemos tenido
un trato directo con ellos, no porque no
se haya dado, sino porque no hemos
tenido ningún contacto con el Comité de
Padres de Familia del Equipo de Natación

Existe un 70% de deterioro en la alberca, suficiente para causar un accidente.


